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В фитнес-клубах 
появились 
слинготанцы

Дети 
и мамочки 
танцуют!

  Один из ярких участников фестиваля – детский фольклорный ансамбль «Добро». Фото Федора Баранова.

Высокая мода на истоки

Вчера в Областном центре до-
полнительного образования де-
тей прошел отборочный тур-
смотр номеров, которые ребята 
с педагогами готовили в течение 
всего года. Лучшие номера войдут 

в гала-концерт фестиваля, кото-
рый пройдет в конце мая в Госу-
дарственной филармонии Кузбас-
са.

«Музыкальный жанр», «хоре-
ография», «оригинальный жанр», 

«театральное искусство», «лите-
ратурное чтение» – в таких кон-
курсных номинациях смогли 
показать свои творческие спо-
собности 220 ребят из десяти уч-
реждений интернатного типа. От-
дельного большого внимания 
заслуживают театры моды. Так, 
например, новую коллекцию на-
циональной одежды «Якутская 
сказка» специально для фести-
валя подготовил коллектив «Ас-
сорти» из общеобразовательной 
школы психолого-педагогиче-
ской поддержки №104. Жюри вы-

соко оценило ювелирную ручную 
работу юных мастериц, их уме-
ние работать с мехом и бисером. 
Не менее достойно выглядела и 
коллекция современного платья 
«Подчеркнуто красным» от теа-
тра-студии мод «Радуга» школы-
интерната №27.

Но особенно много в нынеш-
нем году, и это сразу отметили 
организаторы фестиваля, фоль-
клорных номеров: русские народ-
ные танцы и песни у ребят оказа-
лись в большем почете.

Полина Спиридонова.

В Кемерове стартовал XXIII городской фестиваль 
художественного творчества «Надежда» для 
ребятишек из детских домов, школ-интернатов, 
а также общеобразовательных школ 
психолого-педагогической поддержки.
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 КОГДА ЖИЛЬЦОВ НЕ СПРОСИЛИ… 
Вчера в Кемерове судебные приставы приступили к 
сносу торгового павильона, без согласия жителей 
установленного на придомовой территории двух 
многоквартирных домов по проспекту Ленина. 
Оказалось, что магазинчик предприниматели 
выстроили без согласия собственников квартир. На 
общем собрании владельцы жилых домов приняли 
решение о сносе самовольно установленного 
объекта. Управляющая компания от их лица 
обратилась в Центральный районный суд города 

Кемерово с исковым заявлением об освобождении 
придомовой территории. Суд принял сторону 
жителей, но собственник не реагировал. За 
дело пришлось взяться судебным приставам, 
и подрядная организация начала демонтаж. 
Очевидцев очень удивило, что предприниматель 
даже не потрудился снять абсолютно исправные 
двери, окна и проч. Тем более что оплатить работу 
подрядной организации, которая производила 
демонтаж, ему придется из своего кармана. 
Фото Сергея Гавриленко.

панорама новостей
// благоустройство

Чтобы улицы стали чище!
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// экология

Проснулись 
раньше обычного

Работа 
на упреждение ошибок
В субботу, 16 апреля, состоится международная 
образовательная акция «Тотальный диктант». В бес-
платной проверке знаний по русскому языку примут 
участие и кузбассовцы.

В Кемерове диктант пройдет в госуниверситете (ул. 
Красная, 6), областной библиотеке имени Фёдорова (ул. 
Дзержинского, 19), областной библиотеке для детей и 
юношества (ул. Арочная, 21а). Начало в 16.00 по мест-
ному времени.

329 КОНТЕЙНЕРОВ
для раздельного сбора мусора установлено 
в Кузбассе. Эта работа активно ведется в 
Новокузнецке и Белове. К июлю 2016 года 
в территориях планируется разместить 694 
контейнера для раздельного сбора отходов: один 
контейнер – для пластика, жести и стекла, другой 

– для остального мусора. По словам начальника 
Госжилинспекции Кемеровской области Ирины 
Гайденко, в Кузбассе есть ряд предприятий, 
готовых принимать отходы в качестве сырья.

Более 25 тысяч кузбассовцев за 
один день очистили 3,4 тысячи 
дворов и 2,3 тысячи километров 
дорог, вывезли 4 тысячи кубо-
метров мусора.

Губернаторская инициатива – 
проводить «генеральную убор-
ку» не только по пятницам, но и 
по средам – быстро прижилась у 
кузбассовцев. В работах по бла-
гоустройству участвовали работ-
ники администраций области, 
городов и районов, предприятий 
и учреждений, депутаты, обще-
ственники, школьники и др.

По данным областного депар-
тамента ЖКХ, вчера очищали 

территории городов и районов 
7 тысяч коммунальщиков и 582 
единицы техники, а также 8,1 ты-
сячи работников соцсферы, 4,5 
тысячи представителей малого 
бизнеса.

Например, в скверах, парках 
и аллеях Таштагольского райо-
на в санитарный день убирали с 
газонов остатки прошлогодней 
листвы, белили стволы деревьев. 
Волонтёрские бригады ремонти-
ровали заборы в частном секто-
ре, помогая одиноким пожилым 
людям.

В Калтане чистили остановоч-
ные павильоны, дороги, пили-
ли старые ветки. Активное уча-

стие в благоустройстве приняли 
дети. Они приводили в порядок 
площадь Победы, мемориальные 
плиты и обелиск, оказывали по-
мощь ветеранам из частного сек-
тора, помогали прибрать терри-
тории православных храмов.

Работники администрации 
Яйского района, учреждений 
соцсферы наводили порядок на 
площадях и вокруг служебных 
зданий. Волонтёры и студенты 
оказывали адресную помощь ин-
валидам и ветеранам войны. В 
поселке Яшкино коммунальные 
службы спиливали старые дере-
вья.

Пресс-служба АКО.

Новокузнецк начал наря-
жаться ко Дню Победы. Как 
и в прошлом году, городское 
оформление будет выдержано в 
едином стиле «Кузница Побе-
ды», разработанном местными 
художниками.

Напомним, в прошлом году в 
городе параллельно с федераль-
ной символикой празднования 
70-летия Победы использовали 
собственную концепцию. С одо-
брения мэрии к 9 Мая на фаса-
дах, билбордах и в общественном 
транспорте появился логотип, от-
ражающий вклад металлургов в 

исход войны: красно-белая лен-
та и звезда, вместе составляющие 
цифру 70. Красный цвет симво-
лизирует расплавленный металл, 
а геометрические линии отсыла-
ют к традициям авангарда и кон-
структивизма. «Мы хотели, чтобы 
у символа Победы появилось све-
жее дизайнерское решение, чтобы 
он вызывал сопричастность, в том 
числе и у молодых горожан», – по-
ясняет автор концепции, главный 
художник Новокузнецка Илья 
Храбрый. 

В нынешнем году из эмблемы 
ушла цифра 70, но звезда и лен-
та сочетаются в других вариациях. 

Как и в прошлый раз, макеты раз-
ных элементов оформления город-
ской среды можно скачать на сайте 
проекта pobeda.nvkz.me. «Новокуз-
нечане, например, помещали на-
клейки с «Кузницей Победы» на 
авто, символику использовали 
также в Кемерове, Новосибирске, 
Иркутске, Омске, Томске», – отме-
чает Храбрый. 

Сейчас участники проекта 
встречаются с ветеранами. В том 
числе и для того, чтобы наполнить 
сайт новыми фотографиями, сю-
жетами, рассказами участников 
войны.

Ксения Гордийчук.

В Кузбассе официаль-
но стартовал весенний 
сезон охоты на медведя, 
он продлится до 20 мая 
включительно.

Как сообщили в депар-
таменте по охране объек-
тов животного мира Ке-
меровской области, в этом 
сезоне охотники получат 
84 разрешения на добы-
чу медведя, а годовой ли-
мит добычи такого зверя 
в Кузбассе – 262. Эта циф-
ра из года в год остается 
практически одинаковой, 
потому как средняя чис-
ленность медведей, оби-
тающих на территории 
области, на протяжении 
последних лет стабильна 
и составляет 2,5 тысячи 
особей.

– Сроки весенней охо-
ты на медведя напрямую 
зависят от выхода жи-
вотного из зимней спяч-
ки, – рассказал начальник 
департамента по охране 
объектов животного мира 
Кемеровской области Па-
вел Степанов. – Берлогу 
медведь покидает в апре-
ле. Традиционно охота на 
медведей в Кузбассе начи-
налась с последней декады 
апреля, но из-за ранней 
весны, которая наблю-

дается последние годы, 
пришлось сдвинуть сро-
ки на начало месяца, что-
бы охотники успели под-
готовиться, оформить все 
необходимые документы 
в срок, ну и, наконец, не 
проморгать зверя. 

О том, что косолапый 
проснулся, говорят и ин-
спекторы заповедника 
«Кузнецкий Алатау». Пару 
недель назад в районе кор-
дона Средняя Терсь они 
заметили свежие медве-
жьи следы, позже – следы 
другого, более крупного 
медведя. Первыми из бер-
лог выходят самцы, сам-
ки еще какое-то время бу-
дут находиться в своем 
укрытии, потому что ма-
ленькие медвежата, по-
являющиеся на свет в ян-
варе-феврале, отнимают 
много сил.

Также специалисты 
департамента напомни-
ли, что охота на медведя 

– из разряда самых опас-
ных и поэтому может быть 
под силу только бывалым 
охотникам. И еще важно 
помнить, что перед упо-
треблением в пищу мяса 
медведя его необходимо 
проверить в ветлаборато-
рии.

Полина Спиридонова.

// цифра
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// таможня

Накормим заграницу 
мороженым!

 Прошлой весной Александр Гудалин, добровольный пожарный дружинник Ижморского лесничества, житель 
села Колыон, спас на лесном пожаре зайчонка. Случай редкий. Обычно вся живность гибнет. 
Чтобы не допустить этого, и вводится особый противопожарный режим. Фото из архива департамента лесного 
комплекса Кемеровской области.

// безопасность

За беспечность можно обжечься

Чтоб священный огонь не погас
//День Победы

// финансы

Крымская «валюта»

 Купюра выпущена ограниченным тиражом 
в 20 миллионов экземпляров и представляет интерес 
для коллекционеров.

За пенсией и маткапиталом – в интернет
//госуслуги

Кемеровские таможенни-
ки зафиксировали в 2016 
году рост экспорта про-
довольственных товаров.

Так, по итогам 1-го квар-
тала внешнеторговый обо-
рот по Кемеровской та-
можне составил 439,2 млн 
долларов США. Как сооб-
щает пресс-служба ведом-
ства, экспортно-импортные 
операции в регионе в этот 
период проводились с парт-
нерами из 58 стран. В том 
числе с Тайванем, Китаем, 
Нидерландами, Германией, 
Индией, Японией и др.

«Как положительную 
тенденцию можно отме-
тить рост декларирования 
экспорта в Кемеровской 
таможне продовольствен-
ных товаров, – цитирует 
пресс-служба и.о. началь-
ника Кемеровской тамож-
ни Дмитрия Колыханова. 

– В текущем году он превы-
сил уровень прошлого года 

на 61,5%. При этом постав-
ки в страны дальнего зару-
бежья увеличились в 2,6 
раза. Физические объемы 
вывозимой продукции вы-
росли на 81% и составили 
5,5 тыс. тонн. В основном 
кузбасские предприятия 
отправляли на экспорт в 
Китай, Латвию, Монголию, 
Таджикистан, Узбекистан, 
Германию кондитерские 
изделия, алкогольную 
продукцию, пшеницу, мо-
роженое».

Импорт представлен в 
основном различным обо-
рудованием для горнодо-
бывающих и металлур-
гических предприятий 
(59,8%), а также продукци-
ей химической промыш-
ленности, изделиями из 
гипса, стекла, керамики.

Фактов незаконного 
ввоза запрещенных това-
ров Кемеровская таможня 
в 1-м квартале не выявила.

Елена Ростовцева.

На мемориальном комплексе 
воинам-кузбассовцам в Кеме-
рове специалисты подготовили 
к 9 Мая газоиспользующее обо-
рудование.

Газовики очистили форсунки, 
подводящие к горелкам и запор-
ной арматуре трубки, осмотре-
ли трассы газопровода, очистили 
воздухозаборный колодец от гря-
зи, а также извлекли посторон-
ние предметы. В частности, моне-
ты, которые кемеровчане и гости 
города по-прежнему бросают в 
Вечный огонь. «Мы просим не за-

сорять колодец Вечного огня: это 
может привести к технологиче-
скому сбою в работе газоисполь-
зующего оборудования», – объ-
яснил главный инженер филиала 
компании «Газпром газораспре-
деление Томск» в Кемеровской 
области Дмитрий Редькин. Так-
же он добавил, что в празднич-
ные дни возле мемориала будет 
дежурить аварийная бригада.

Вечный огонь мемориала на 
бульваре Героев в Новокузнец-
ке тоже технически готов ко Дню 
Победы, сообщили в городском 
управлении благоустройства и 

дорожного комплекса. В этом 
году газовую систему капитально 
отремонтировали.

В исправном состоянии на-
ходится и Вечный огонь в Юрге. 
Как рассказала Наталья Завори-
на, и. о. директора краеведческо-
го музея, который ухаживает за 
мемориальным комплексом па-
мяти юргинцев, павших за Роди-
ну, профилактические работы на 
комплексе, как и положено, ве-
дутся каждый месяц. К праздни-
ку осталось лишь сделать косме-
тический ремонт. 

Ольга Смирнова.

В Кемеровской области 
появились в обращении 
купюры с видами Крыма.

Юбилейная сторублевка, 
посвященная Севастопо-
лю и Крыму, вышла в Рос-
сии 23 декабря 2015 года. 
На днях первые купюры по-
ступили в Кемеровское от-
деление Сбербанка. 

Купюра вертикально 
ориентирована. Обе её сто-
роны лицевые: на одной 
изображен замок «Ласточ-
кино гнездо», на другой – 
памятник затопленным 
кораблям в Севастополь-
ской бухте и фрагмент 
картины Айвазовского 
«Русская эскадра на Сева-
стопольском рейде».

Дензнак защищён от 
фальшивомонетчиков по 
самым последним тех-
нологиям. Помимо все-
го прочего, на купюру на-
несён QR-код, ведущий на 
сайт Центробанка.

Сколько конкретно 
таких денег поступило 
в Кемеровскую область, 
в региональном отделе-
нии банка предпочитают 
не говорить, лишь уточ-
няя, что очень немно-
го. «В торговых точках 
купюры, как и обычные 
деньги, могут быть ис-
пользованы для расчета 
по номиналу, – поясняет 
сотрудник пресс-службы 
Кемеровского отделения 
Сбербанка Ирина Мед-
ведева. – Но вероятность 
получить их при расчё-
тах, в том числе и в кас-
сах Сбербанка, низка».

Тем не менее собесед-
ник газеты рассказала 
об одном недавнем слу-
чае: кузбассовец захотел 
рассчитаться крымской 
купюрой в магазине, но 
продавец отказалась при-
нимать незнакомые день-
ги.

Ксения Гордийчук.

С завтрашнего дня на всей тер-
ритории Кемеровской области 
начинает действовать особый 
противопожарный режим. Он 
продлится до 15 июня.

Мера эта традиционная и еже-
годная. В этот период запрещены 
любые сельхозпалы и отжиги тра-
вы. По информации замначальни-
ка отдела Госпожнадзора и про-
филактической работы ГУ МЧС 
РФ по Кемеровской области Алек-

сея Салтыкова, штрафные санк-
ции в особый противопожарный 
режим увеличиваются вдвое. Для 
физических лиц – до четырех ты-
сяч рублей, для должностных лиц 

– до 35 тысяч, для юридических – 
до полумиллиона. А нарушение 
юрлицами правил пожарной без-
опасности в лесах, повлекшее воз-
никновение пожара, и вовсе будет 
наказываться штрафом до 1 млн 
рублей. Ужесточена также ответ-
ственность за повреждение или 

уничтожение лесных насаждений 
– вплоть до уголовной.

Главная причина пожаров – пре-
словутый человеческий фактор. С 
наступлением тепла люди рвутся 
на природу, на пикники. Начина-
ют поджигать сухую траву, бурьян. 
Потому введение особого проти-
вопожарного режима и серьезные 
штрафы – необходимая мера, на-
правленная на защиту жизни и здо-
ровья кузбассовцев и их имущества.

Юлия Сергеева.

Кемеровская область вошла в 
число регионов, где запущен 
пилотный проект дистанци-
онной подачи заявления на 
материнский капитал.

Для того, чтобы воспользовать-
ся услугой, нужно зайти на сайт 
es.pfrf.ru, где собраны все электрон-
ные сервисы Пенсионного фон-
да России. Как объяснили в Кеме-
ровском отделении ПФР, в течение 
пяти дней после подачи заявления 

необходимо принести документы 
лично. Срок рассмотрения заявле-
ния отсчитывается с момента его 
подачи. Те, у кого уже есть сертифи-
кат на родительский капитал, с по-
мощью сервиса могут узнать о раз-
мере или остатке его средств.

Помимо этого «пенсионные» 
электронные сервисы позволяют 
направить обращение, записаться 
на прием, заказать документы. Че-
рез личный кабинет также можно 
узнать о сформированных пенси-

онных правах, назначении пенсии, 
изменении способа ее доставки, 
прошедших индексациях и так 
далее. По данным регионального 
ПФР, с середины 2015 года, когда 
появилась такая возможность, 667 
кузбассовцев обратились за пенси-
ей именно через интернет. Всего же 
заявление на оформление пенсии в 
Кузбассе в 2015 году подали 54445 
человек, а в первом квартале ны-
нешнего года – 12795.

Антон Иванов.
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// криминал

Чего добивались бандиты?

 Вероника Цаплина и ее мультфильм «Отчего у глухаря глаза красные».

// знай наших!

Вышить… Конституцию России

Оживление акварели

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» квалификационная коллегия судей Кемеров-
ской области объявляет об открытии вакантных должностей:

- председателя Крапивинского районного суда Кеме-
ровской области;

- заместителя председателя Центрального районного 
суда г. Прокопьевска Кемеровской области;

- заместителя председателя Заводского районного суда 
г. Кемерово Кемеровской области;

- судьи Междуреченского городского суда Кемеров-
ской области;

- судьи Заводского районного суда г. Новокузнецка Ке-
меровской области;

- судьи Гурьевского городского суда Кемеровской об-
ласти;

- мирового судьи судебного участка №1 Ижморского 
судебного района Кемеровской области;

- мирового судьи судебного участка №1 Яйского судеб-
ного района Кемеровской области;

- мирового судьи судебного участка №1 Новоильинско-
го судебного района г.Новокузнецка Кемеровской области;

- мирового судьи судебного участка №4 Центрального 
судебного района г.Новокузнецка Кемеровской области;

- мирового судьи судебного участка №2 Кузнецкого су-
дебного района г.Новокузнецка Кемеровской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу – с 9.00 до 
14.30 по адресу: 650010, г. Кемерово, ул. Красноармей-
ская, 41, каб. №208 (Управление Судебного департамента 
в Кемеровской области), с 14.04.2016 года по 04.05.2016 
года.

Рассмотрение заявлений, поступивших от претенден-
тов на должности судей, состоится 30 июня 2016 года в 
10.00 по адресу: г. Кемерово, ул. Н. Островского, 12а, каб. 
№ 410 (здание гражданской коллегии Кемеровского об-
ластного суда).

Последний день приема документов 4 мая 2016 года 
до 17 часов. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Председатель квалификационной коллегии
судей Кемеровской области Т.В. Шагарова.

ПАО «Южный Кузбасс» информирует

ПАО «Южный Кузбасс» планирует реализацию про-
екта по доработке запасов угля шахты имени В.И. Ле-
нина, с вовлечением в отработку участков недр «Гра-
ничный», «Поле шахты Ольжерасская». Объекты 
предприятия находятся в черте города Междуречен-
ска, в жилом районе Ольжерас Северного промрайо-
на, в административном отношении входят в состав 
земель муниципального образования «Междуречен-
ский городской округ» Кемеровской области Россий-
ской Федерации.

«Проект по доработке запасов угля шахты имени 
В.И. Ленина, с вовлечением в отработку участков недр 
«Граничный», «Поле шахты Ольжерасская», разрабо-
тан ОАО «Мечел-Инжиниринг» в соответствии с дей-
ствующими государственными стандартами, нормами 
и правилами. В рамках реализации проекта предусмо-
трено проведение природоохранных мероприятий и 
мониторинга окружающей среды.

Более полную информацию можно получить по 
адресу: 652870, Кемеровская обл., г. Междуреченск, 
филиал ПАО «Южный Кузбасс» - Управление по под-
земной добыче угля, шахта имени В.И. Ленина, каб. 37, 
тел. (384-75) 7-29-59, в течение 30 дней с момента пу-
бликации. Замечания и предложения направлять по 
вышеуказанному адресу для главного технолога Алек-
сеева Михаила Васильевича и в адрес редакции газе-
ты «Кузбасс»: 650000, г.Кемерово, пр. Октябрьский, 28, 
офис 404.

Согласно Приказу Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» через 30 дней после опубликования сообщения в 
здании АБК шахты имени В.И. Ленина будут проведе-
ны организованные администрацией г. Междуречен-
ска общественные обсуждения проектной документа-
ции (в форме общественных слушаний).

// факт

В первом квартале 2016 года в Кузбассе вве-
дено 296160 квадратных метров жилья, на 
31,5% больше, чем за соответствующий пери-
од 2015 года. Более четырех тысяч семей от-
метили новоселье. Лидируют по темпам стро-
ительства Кемерово, Киселевск, Полысаево, 
Кемеровский и Промышленновский районы.

Три новых мультфильма близки 
к завершению в детской на-
циональной мультипликаци-
онной студия «Кюн-Кузези» в 
Мысках.

Это «Мудрое решение», автор-
ская картина 14-летней Насти Чу-
гуновой, «Бабушкина наука» по 
мотивам стихотворения Сергея 

Михалкова, над которым работает 
12-летняя Юлия Гришина, и лен-
та 10-летней Вероники Цаплиной 
«Отчего у глухаря глаза красные» 
на основе шорской национальной 
легенды.

Именно эти мультфильмы по 
плану должны быть завершены к 
июню и поедут в Новосибирск на 
открытый Всероссийский фести-

валь детского мультипликацион-
ного кино «Жар-птица».

– По продолжительности 
каждый из мультиков будет не 
больше двух минут, – рассказа-
ла руководитель «Кун-Кюзези» 
Любовь Раппу. – Работаем в тех-
нике перекладки, то есть отри-
совываем отдельно фоны, ма-
рионеток и потом складываем в 
сюжет. В приоритете акварель-
ные краски. При создании филь-
мов ребята пользуются и совре-
менными наработками, в том 
числе фотошопом.

Сейчас все три конкурсных 
мультфильма в фазе активной ра-
боты, впереди монтаж и «озвучка».

Для справки. Мысковской сту-
дии в этом году исполнится 13 
лет, за это время силами ее вос-
питанников было создано почти 
30 мультфильмов, многие из них 
были признаны лучшими на раз-
ных всероссийских конкурсах и 
фестивалях.

Полина Спиридонова.

Вышитого Основного Закона в 
стране еще не было. И вот те-
перь благодаря семье Кузьми-
ных из Новокузнецка – будет. 
Каждая буква в этой книге вы-
шита иголкой с черной ниткой 
вручную.

По диплому Ирина и Семен – 
учителя, а по жизни бизнесмены и…

– Граждане своей страны, – го-
ворит 34-летняя Ирина. – Потому 
и решили с мужем вышить текст 
Конституции Российской Федера-
ции. Эта книга сейчас особо нужна 
людям. Кого ни спрашивали вна-
чале: «А вы, честно, читали Кон-
ституцию?» - «Нет» или «Немно-
го»… А ведь эта книга – про всех 
нас!

Раньше вышивка узоров была 
хобби жены. И Семен, книжник, 
этого увлечения не разделял. Но 
раз оторвался от книжки, загля-
делся, попросил научить. И три 
года назад семья начала создавать 
первую в мире вышитую Библию 
(продолжая и сейчас работать над 
страницами Нового завета).

А нынче добавили себе рабо-
ты. Страницы вышитой Конститу-
ции – размером формата А4. Высо-
та букв – от 5 до 7 мм. В книге будет 
80 страниц-холстов, 11 тыс. слов, 
больше 9 млн стежков. На вышив-
ку Конституции уйдет примерно 
50 тыс. метров ниток.

По словам Ирины, они с му-

жем решили вышить текст Кон-
ституции за три месяца и подарить 
книгу России. Сейчас уже гото-
во восемь страниц. И каждую из 
них семья дает всем желающим не 
только посмотреть, но и прочитать 
вслух, подталкивая тем самым уз-
нать весь Основной Закон до конца.

Лариса Максименко.

В Новокузнецке неизвестные 
напали на 29-летнего биз-
несмена Родиона Морозова 
в подъезде его собственного 
дома.

По неофициальным источни-
кам, трое в масках напали на мо-
лодого человека, били арматурой, 
затем скрылись с места престу-
пления в неизвестном направле-
нии. Какова была цель нападав-
ших, еще предстоит выяснить 
оперативникам.

В областной полиции сооб-
щили, что сигнал о нападении 
на новокузнечанина поступил 

в дежурную часть отдела поли-
ции «Левобережный» управле-
ния МВД России по Новокузнец-
ку 12 апреля вечером около 21.00. 
На место происшествия выехала 
следственно-оперативная группа. 
В настоящее время полицейские 
проводят оперативно-разыскные 
мероприятия, опрашивают сви-
детелей, изучают видео с камер 
наблюдения, установленных в 
районе.

На сегодня точно известно, что 
потерпевшему причинены уши-
бленные раны руки и ноги. От 
госпитализации он отказался. И 
по итогам судебно-медицинской 

экспертизы будет принято ре-
шение о квалификации данного 
преступления в зависимости от 
степени вреда здоровью, причи-
ненного потерпевшему.

Остается добавить, что Родион 
Морозов является выпускником 
молодежной образовательной 
программы «Ты – предприни-
матель», победителем конкурса 
«Молодой предприниматель Рос-
сии-2013», а также обладате-
лем предпринимательской пре-
мии «Бизнес-успех» в номинации 
«Лучший производственный про-
ект».

Ольга Михайлова.

// большое кино
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Работать вместе, 
и всё получится!
Город Кемерово готовится 
к празднованию главного 
кузбасского праздника, Дня 
шахтера. Этот вопрос на-
ходится на особом контроле 
у губернатора Кемеровской 
области. Его первый за-
меститель Максим Макин, 
который проводит ежене-
дельные проверки готов-
ности объектов к празднику, 
рассказал программе «Ве-
сти-Кузбасс» о том, что уже 
сделано и что планируется 
завершить к концу августа.

Город для людей
– На этот раз власти города и реги-

она, готовясь к областному празднику, 
сделали акцент на спортивных объ-
ектах. В Кемерове появился новый 
крытый ледовый комплекс, бассейн 
КемТИППа…

– Это так. Но хотел бы подчеркнуть, 
что все эти объекты не замыкаются, на-
пример, только на спортшколах. Ими мо-
гут пользоваться все горожане. Так, на-
пример, бассейн в КемТИППе, спортблок 
на Южном при школе, – а это, напомню, 
мощнейший бассейн, спортивный зал, 
различные секции, – открыты для всех 
горожан. Появился спортзал в Руднич-
ном районе, в поселке шахты «Северная». 
Там люди могут заниматься волейболом, 
баскетболом и другими видами спорта. 
Замечательное поле, соответствующее 
мировым стандартам, появилось в Легко-
атлетическом манеже. Теперь спортсме-
ны, которые у нас занимаются, смогут 
развиваться, занимать серьезные места 
на соревнованиях…

Но только спортивными объектами 
мы не ограничиваемся. Например, по-
явился Многофункциональный центр 
(МФЦ) в Кировском районе. Сейчас жи-
телям (в первую очередь это актуально 
для людей старшего поколения) нет необ-
ходимости ехать за справкой в Централь-
ный район. Можно спокойно прийти и на 
современнейшем уровне получить услугу. 
Два детских сада в Рудничном районе мы 
одновременно сдали. Это дополнитель-
но 605 мест. Тем самым не только очеред-
ность среди детей от трех до семи лет, но 
и очередность среди детей от полутора до 
трех лет на 50% закрыли по Рудничному 
району.

– Максим Александрович, известно, 
что в Кузбассе каждый город, выбран-

ный столицей областного Дня шахте-
ра, получает дополнительные инве-
стиции. Как дела обстоят в этом году?

– В рамках Дня шахтера в обустройство 
Кемерова из областного бюджета инве-
стируется более пяти миллиардов рублей. 
Но к этому добавятся, конечно, сред-
ства компаний, предприятий, вложен-
ные, например, в строительство жилья. 
По нашим оценкам, более 20 миллиардов 
рублей до Дня шахтера будет направлено 
на развитие города.

«Доброжелателей» хватает
– Но ведь деньги находить сейчас 

непросто…
– Мы задействуем все возможности. 

Например, эффективно работает штаб по 
финмониторингу. В течение двух лет мы 
провели совместно с муниципальными 
образованиями более двух тысяч заседа-
ний таких штабов. В результате более ше-
сти с половиной миллиардов рублей уда-
лось вернуть в экономику Кузбасса. А это 
зарплата, налоги и прочее. Одной только 
заработной платы вернули 780 миллио-
нов рублей.

Конечно, каждая ситуация индиви-
дуальна. Иногда действительно сложное 
положение дел на предприятии. Напри-
мер, нет возможности оформить пере-
кредитование. В таком случае стараемся 
помочь. Другое дело, когда собственник 
просто не хочет платить зарплату и тра-
тит всё только на себя. Мы сталкивались 
даже с тем, когда собственник управляю-
щей компании собрал деньги с жителей и 
уехал со всей семьей в Таиланд на отдых, 
потратив более миллиона рублей. Ну, как 
к нему можно относиться?! В результате 
за два года заведено 22 уголовных дела. Я 

как человек, 15 лет проработавший в биз-
несе, уверен, что любую, даже сложную 
проблему на предприятии можно решить 
так, чтобы люди не страдали, чтобы кол-
лектив сохранился…

– Если вы работали в бизнесе и «дру-
зей» у вас всё больше, на вас, наверня-
ка, компроматы какие-то пишут?

– Конечно, пишут. Считаю, если б не 
писали, это было бы плохо. Значит, кого-
то не дожал, жестко не спросил. Если пи-
шут, значит, хотят уколоть, чтобы не был 
человек на этом месте. Так что подобные 
компроматы расцениваю исключительно 
положительно. Ну, да, пишут: дом, маши-
на. Так я всё это в свое время заработал, 
этого не стесняюсь. И все это знают.

– А как вы относитесь к чиновни-
кам, которые обогащаются за счет 
своей должности? 

– На самом деле очень странно видеть, 
когда человек, вчера сидевший на учени-
ческой скамье, сегодня занимает долж-
ность в каком-нибудь лицензионном от-
деле, и вот он уже имеет две машины, две 
квартиры. Конечно, это неправильно. Все 
понимают, что это неспроста, а человек 
просто мешает развитию бизнеса. Нужно 
помогать бизнесу. Благодаря этому рас-
тет экономика региона. Лично я считаю, 
что во власть должны приходить люди 
состоявшиеся.

Дороги, школы, больницы
– Вы упомянули про строительство 

в Кемерове. Вроде бы сейчас не луч-
шее время на рынке недвижимости, а 
у нас застраиваются новые участки…

– Сейчас на самом деле не самая про-
стая ситуация. Но мы ищем различные 
варианты. К примеру, строится комплекс 
«Верхний бульвар». Земельный участок 
под этот микрорайон мы отыграли по 
так называемому «голландскому аукцио-
ну». То есть, за право строительства здесь 
застройщики соревновались: кто пред-
ложит меньшую стоимость за социаль-
ные квартиры – а это порядка 8% от все-
го жилого фонда, – тот и строит. В этом 
микрорайоне 95 квартир передано в му-
ниципалитет для социальных категорий 
граждан. Так вот, в результате аукциона 
по данному участку стоимость квадрат-
ного метра составила 16 тыс. рублей. Зна-
чит, наши льготники смогут купить квар-
тиру не за полтора миллиона рублей, а за 
600 тыс. рублей. Зато стоимость земли 
здесь была не 80 рублей, а 6,5-7 рублей за 
квадратный метр. То есть, и застройщик 
в выигрыше, и государство не потеряло, и 
почти сто семей заедут в новое жилье.

– Какие еще знаковые объекты 
предстоит построить в рамках празд-
нования Дня шахтера в Кемерове?

– В конце апреля мы планируем сдать 

наш областной МФЦ. Он будет на себя 
замыкать все основные информацион-
ные потоки, консолидировать деятель-
ность всех МФЦ. На Лесной Поляне бли-
же к августу сдадим поликлинику. Сейчас 
большую работу ведем с министерством, 
чтобы получить софинансирование из 
Москвы и достроить школу №85. Ну и, 
конечно же, детское отделение нашей об-
ластной больницы. Там у нас, соответ-
ственно, и ЛОР отделение мощное, и хи-
рургия.

– Всем миром строится!
– Да, конечно. Губернатор обратился 

к кузбассовцам, и большое спасибо всем, 
кто отозвался. Уже более 23 миллионов 
рублей направили в благотворительный 
фонд. В результате у нас получится мощ-
нейший детский центр, где медицина бу-
дет на мировом уровне, как в Германии 
или в Израиле.

– Максим Александрович, о стро-
ительстве в Кемерове поговорили. 
Другой волнующий многих вопрос – 
дороги.

– Дорожному строительству у нас осо-
бое внимание. Вот, например, кольце-
вая развязка проспект Советский – ули-
ца Карболитовская. Тут десятилетиями 
были проблемы. С шести сторон пото-
ки сходятся – практически перекресток. 
Еще и трамвай, троллейбус. И вместе с 
этим гипермаркет «Лента» построился. 
Транспортные потоки еще увеличились. 
Что мы сделали? Заключили соглашение 
со строителями гипермаркета и не вы-
деляли им земельный участок, пока не 
решили ряд дорожных вопросов. В том 
числе по этой кольцевой развязке. Здесь 
уже круговое движение, нет светофоров, 
каждый заезжает на кольцо и уезжает, 
куда ему нужно. Это пока зимний вари-
ант, но к августу здесь будет обустроена 
полностью по всем правилам кольцевая 
развязка.

По дорогам это не единственный объ-
ект. Будут обустроены дороги на улице 
Баумана, проспекте Ленинградском. А са-
мый основной объект дорожного строи-
тельства – перекресток улицы Юрия Дву-
жильного и проспекта Молодежный. Эту 
проблему губернатор поручил решить 
как одну из первостепенных. Проектные 
работы уже сделаны, и где-то через три 
недели мы выходим непосредственно на 
производство работ. По своей «инженер-
ке» это, наверное, один из самых слож-
ных объектов. Но в результате проживать 
на Южном станет намного комфортнее. 
Пять минут — и ты на ФПК, еще пять ми-
нут – и в центре города.

– Как с графиком? Успеваем?
– Еще не один День шахтера мы не со-

рвали. Поэтому, как говорит губернатор, 
если будем работать все вместе – всё у нас 
получится.

//  к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!
С 18 по 22 апреля 2016 года с 15 до 17 часов вы мо-
жете обратиться к заместителям губернатора Кемеровской 
области, руководителям структурных подразделений ад-
министрации Кемеровской области, исполнительных орга-
нов государственной власти Кемеровской области отрас-
левой и специальной компетенции, иных организаций по 
телефонам «прямой линии»:
18 апреля - Троицкая Елена Александровна, началь-
ник департамента административных органов администра-

ции Кемеровской области, тел. 8 (3842) 36-52-82.
19 апреля - Пятовский Антон Александрович, началь-
ник департамента молодежной политики и спорта Кеме-
ровской области, тел. 8 (3842) 36-76-80.
20 апреля - Кутылкина Екатерина Борисовна, заме-
ститель губернатора Кемеровской области (по промыш-
ленности, транспорту и предпринимательству), 
тел. 8 (3842) 75-85-50.

- Круглякова Наталья Георгиевна, начальник департа-
мента социальной защиты населения Кемеровской обла-
сти, тел. 8 (3842) 75-85-85.
21 апреля - Бухман Евгений Сергеевич, заместитель 

губернатора Кемеровской области (по строительству), 
тел. 8 (3842) 36-82-40.

- Зауэрвайн Лариса Теодоровна, начальник департа-
мента культуры и национальной политики Кемеровской 
области, тел. 8 (3842) 36-33-42.
22 апреля - Шматок Юлия Николаевна, директор не-
коммерческой организации «Фонд развития жилищного 
строительства Кемеровской области», 
тел. 8 (3842) 38-52-01.
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кемеровской 
области - 8 (3842) 58-41-97.

Первый заместитель губернатора Кеме-
ровской области Максим Макин.
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Накануне пямятной даты – слово «птенцам гнезда Данкова»
НАТАЛЬЯ ГЕРАСИМОВА ВОЛОШИНА, выпуск 1974 г.,
старший преподаватель кафедры литературы 
Костромского госуниверситета им. Н.А. Некрасова:

– В зимнюю сессию 1971 года среди про-
чих трудных и обширных дисциплин, ко-
торые предстояло нам осилить, был 
настоящий «монблан» премудрости: старо-
славянский язык. И ведал этим «монбла-
ном», как и порядком на всем факультете, 
Василий Николаевич Данков. К моменту 
сдачи экзамена мы были уже знакомы с его 
отеческой заботой о каждом студенте. Но и 
о строгости, а порой и гневливости по отно-
шению к ленивым и бестолковым тоже зна-
ли. Готовились к экзамену серьезно, благо 
лекции Василия Николаевича были отлич-
ными: всё в них было кратко, ясно, четко. Но 
выучить предстояло огромный материал...

…31 декабря. Уже давно идет экзамен, а 
мы с подругой, Людочкой Зленко, всё не 
можем оторваться от тетрадок с лекциями. 
Еще и еще раз перечитываем: первая пала-
тализация, вторая палатализация, падение 
редуцированных, аорист… Проходит час за 
часом. Всё! Мы заходим в числе последних…

На экзамене мне достался текст про тещу 
Петра, лежащую в горячке. Почему она в го-
рячке и кто ее исцеляет? – смысл Евангелия 
откроется мне позже. А тогда главными для 
меня были формы слов и времена глаголов. 
Я и сама, как евангельская теща Петра, была 
в горячке. Но хорошо помню, как менялось 
выражение лица Василия Николаевича. Он 
смотрел то хмуро-удивленно, чуть откиды-
ваясь на спинку стула, когда я заикалась и 
путалась, то улыбался и ободряюще кивал 
головой: «Да не бойся! Все правильно!»

Наконец мы с Людой выходим из каби-
нета. Сдали! За окнами давно темно. В ко-
ридоре нашего корпуса пусто и тихо. На ча-
сах девять вечера. Не помню зачем, но перед 
уходом мы заглянули в деканат. Там на шка-
фу лежала сетка-авоська с сырой курочкой 
и стояла бутылка шампанского. До Нового 
1972 года оставалось меньше трех часов…

Увы! Если вспомнить особенности ра-
боты тогдашнего кемеровского транспор-
та, у бедной птицы было мало шансов по-
пасть к праздничному столу в приличном, 
то есть хорошо прожаренном, виде! Тогда 
это подвижничество декана (в предново-
годний вечер принимать зачет почти до зво-
на курантов!) мне показалось чудачеством 
и чрезмерной требовательностью к бедным 
школярам. Лишь позже я поняла, что такова 
была натура нашего учителя: высочайшая 
ответственность за порученное дело, уди-
вительная увлеченность им, безжалостная 
требовательность к себе и студентам. Види-
мо, он сильно хотел, чтобы его студентки с 
хорошим настроением и чувством испол-

ненного долга сели в эту ночь за празднич-
ный стол. В итоге так и случилось…

НАДЕЖДА КОСТРОМИНА ПОДЧЕЗЕРЦЕВА, выпуск 
1976 г., учительница, с. Березово, Кемеровский 
район:

– Это был профессионал высочайшего клас-
са. Он был и остается для меня образцом 
мудрости. Как он мог чувствовать человека! 
Он был титаном, хранителем науки, щедро 
раскрывающим ее тайны тем, кто хотел их 
постичь, кто тянулся к свету, к знаниям…

СЕРГЕЙ ЕВДОКИМОВ, выпуск 1974 г., учитель, краевед, 
Гурьевский район, село Малая Салаирка:

– Более сорока лет прошло, а всё пом-
нится, как на выпускном вечере мы, парни 
с курса (а нас всего-то было четверо!), по-
просили Василия Николаевича сказать, что 
же нас ждет впереди. Он говорил, а мы, мо-
лодые, горячие, верили и не верили декану. 
Но жизнь показала, что он был прав в сво-
их прогнозах. А прозорливость эта объяс-
нялась тем, что он каждого своего студента 
хорошо знал, чувствовал.

Мне он тогда сказал: «Ты, Сережа, в де-
ревне родился, там твои корни. Будешь со 
своей Олей жить дружно, учить сельских 
ребятишек, а друзья будут приезжать к вам, 
чтобы отдохнуть от суеты городской. У вас 
будет всё хорошо, не пожалеешь…»

Так и случилось. С женой Ольгой (в де-
вичестве – Поляковой, однокурсницей) мы 
уже 43 года вместе. Двое взрослых детей, 
внуки. Всё это время мы работали в сель-
ских школах: учителями, директорами… Я 
увлекся краеведением, музей при школе 
создал, брошюры пишу, редактировал кни-
гу о Гурьевском районе. А всё это – от любви 
к родному языку, что привил мне Василий 
Николаевич. И друзья часто навещают нас…

Лет десять назад я был у Василия Ни-
колаевича в гостях. Узнал меня, обнял… А 
позднее только одной фразой и напомнил 
наш давний разговор: «Не пожалел, что в 
селе живешь и работаешь? То-то же…»

Требовательный, строгий, он по-
отечески относился к своим студентам, но 

терпеть не мог лодырей и приспособленцев. 
Им было трудно на факультете… Многие 
девчата на первом курсе его просто боялись, 
на втором – начинали понимать, а уж потом, 
поняв, влюблялись безоглядно. Потому и 
говорят до сих пор о нашем декане с такой 
теплотой и нежностью. Женское сердце не 
обманешь, оно всегда доброту чует…

СВЕТЛАНА АНТОНОВА КУРНОСОВА, выпуск 1974 г., 
доцент кафедры Гродненского государственного 
университета им. Янки Купалы, Белоруссия:

– На 1-м курсе Василий Николаевич так 
сказал о том, что ждет нас в вузе: «Учиться 
на филфаке трудно. Надо очень много чи-
тать, понимать, трудиться каждый день: над 
книгой, над собой. Если это не любишь – не 
иди сюда, незачем, выгод здесь никаких... 
Любишь? Твоё это? Тогда будет очень инте-
ресно, тогда это твое на всю жизнь!»

Не все и не сразу мы смогли понять глу-
бину его слов, но жизнь подтвердила их пра-
воту. И сейчас я сама порой говорю это сво-
им студентам.

Его внешняя суровость, неулыбчивость, 
категоричность в суждениях порой озада-
чивали и пугали нас. Лишь на старших кур-
сах мы начинали понимать, что за всем этим 
в его душе таилась неиссякаемая доброта, 
неравнодушное отношение к жизни, к лю-
дям, и это понимание вызывало огромное 
уважение и благодарность к этому человеку, 
которые мы храним по сей день…

АЛЕКСАНДР МАРКИДОНОВ, студент филфака КемГУ в 
1972-1976 гг., доцент Санкт-Петербургской духовной 
академии:

– Василий Николаевич – человек сердеч-
ной, страстной, почти мучительной заин-
тересованности в людях, его окружающих. 
Он излучал тепло отеческой нежности и до-
верительной открытости… Дивный лектор 
с живейшим чувством и знанием стихии и 
строя древнерусской речи. Светлая Вам па-
мять, дорогой Учитель!

ТАМАРА НАУМОВА, выпуск 1976 г., учительница, 
Топкинский район:

– Трудно было на его занятиях, но инте-

ресно. И в общении Василий Николаевич 
был удивительно обаятельным человеком. 
Это мы в полной мере поняли, когда он хо-
дил с нами по грибы в деревне Пинигино. 
Слава Богу, что он был в нашей жизни!

ИРИНА ФЕДОРОВА ВИДЯКИНА, выпуск 1974 г., 
замглавы Кемеровской области (1993-1997 гг.), 
замглавы города Кемерово  (1998-2012 гг.):

– Как интересно, как заразительно он чи-
тал свои лекции! Он, казалось, насквозь ви-
дел каждого из нас, но иногда был так до-
верчив, что попадался на наши маленькие 
студенческие хитрости. Понимая, что мно-
гие из нас нуждаются в простом человече-
ском участии, сочувствовал и помогал по-
отечески. Хотя и строг бывал! А все потому, 
что хотел видеть в нас настоящих УЧИТЕ-
ЛЕЙ. Спасибо Вам, Василий Николаевич, за 
те уроки мудрости и доверия.

ИРИНА ФРОЛОВА БАРЫШНИКОВА, выпуск 1975 г., 
преподаватель Кемеровского колледжа культуры 
и искусства, Заслуженный учитель Российской 
Федерации, поэт, член Союза писателей России:

– Мы боялись его и боготворили; так всег-
да бывает в семьях, где дети любят родите-
лей, но побаиваются их в гневе. И у нас было 
все, как в настоящей семье! А мудрость, тре-
бовательность и справедливость нашего 
декана-отца мы оценили уже потом… Мои 
подруги-однокурсницы достойно работа-
ли, а многие и сейчас продолжают работать 
в учебных заведениях области и за ее пре-
делами, сея разумное, доброе, вечное, как 
этого хотел Василий Николаевич. Очень 
надеюсь, что мы его не подвели и не разоча-
ровали…

ЛЮДМИЛА ХОДАНЕН, выпуск 1970 г., профессор 
кафедры истории и теории литературы и фольклора 
КемГУ:

– Василий Николаевич был деканом фи-
лологического факультета в период его «зо-
лотого века». Будучи яркой, сильной лично-
стью и блестящим филологом, он в высшей 
степени соответствовал той должности, ко-
торую занимал многие годы в пединституте 
и университете, – декана факультета.

Замечательный лингвист, он так упоен-
но читал свои лекции по старославянскому 
и древнерусскому языкам, что смог пода-
вляющее число своих студентов влюбить в 
наш родной русский язык. Он любил, знал 
и воспринимал русскую литературу как ду-
ховное наследие великого народа и как выс-
шую форму национального языка, считал, 
что только великий язык может дать миру 
великую литературу.

Вечная ему память от благодарных 
учеников!

Учитель учителей
К 90-летию В.Н. Данкова

С фотографии 10-летней давно-
сти на нас смотрит пожилой чело-
век с доброй и чуть озорной улыб-
кой, а умные, не по возрасту живые 
глаза его как бы спрашивают нас, 
сегодняшних: «Ну, как вы тут, ре-
бята?»

И мы, «его ребята», каждый по-
своему, но одинаково тепло вспо-
минаем этого человека, всю жизнь 
посвятившего, наверное, самому 
благородному делу – воспитанию 
воспитателей детей, будущего на-
шей страны.

Василий Николаевич Данков. 
18 апреля ему исполнилось бы 90. 
Но и те неполные 82, что были 
отпущены ему, вместили мно-
гое: трудное детство без отца (его, 

сельского священника, арестова-
ли в 1929-м), учебу в тамбовском 
училище и работу учителем в при-
фронтовой области. А затем – дол-
гую дорогу к кандидатской диссер-
тации, позволившей ему на рубеже 
своего 50-летия вновь возглавить 
любимый филфак, но уже не в пед-
институте, а в Кемеровском госу-
дарственном университете.

Руководил факультетом Васи-
лий Николаевич в общей сложно-
сти более двадцати лет. И за это 
время успел воспитать огромное 
количество учеников, называв-
ших его меж собой не иначе как 
Наш Декан или Отец Василий.

В когорте учеников Данкова 
есть ученые, политики, писатели, 

ответственные чиновники, свя-
щеннослужители, офицеры. Он 
гордился ими, живо интересовал-
ся судьбой каждого, но более все-
го он ценил труд простых сельских 
учителей. Не раз приходилось 
слышать его слова в их защиту и 
поддержку: «Они там, где нужнее 
всего. Им трудно, потому что они 
готовят наше будущее…»

Мы, его ученики, всегда будем 
помнить этого удивительного че-
ловека и педагога. И грусть наша 
светла…

Сергей Павлов,
 выпуск 1974 г., член Союза 

писателей России и Союза журна-
листов России, подполковник ми-
лиции в отставке, г. Кемерово.   Василий Николаевич Данков. Фото Сергея Кельберга.

// кстати

Второкурсницы КемГУ Инна Баумтрок, Анна Марко, Виктория Матяж, Ольга Подолякина и 
Светлана Стебунова получают именную стипендию им. В.Н. Данкова, которая была учрежде-
на по инициативе администрации Кемеровской области в 2004 году.
По словам девушек, еще на первом курсе им рассказали о Василии Николаевиче, сводили 
на экскурсию в лингвометодический кабинет, названный его именем, где хранится его лич-
ная библиотека, фотографии, воспоминания выпускников и коллег. «Мы гордимся, что явля-
емся обладателями стипендии имени Василия Николаевича Данкова», – говорят студентки.
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  На юге Кузбасса будут развиваться три направления: спортивный туризм, научно-познавательные 
экскурсии и оздоровительный отдых.

НЕ ЯВЛЯЕТ
СЯ ЛЕКАРС

ТВЕННЫМ 
СРЕДСТВО

М Препаратов с кальцием много, 
а Горный кальций - один!

Кальций+витамин D3+алтайское мумие
Горный кальций D3 полностью восполняет дефицит кальция в организме за счет 
сочетания в 1 таблетке кальция, витамина D3 и алтайского мумие1.
Горный кальций D3 способствует:
•  лучшему усвоению кальция 
•  укреплению костей, волос, ногтей, зубов 
•  снижению риска возникновения травм
•  более быстрому восстановлению костной ткани при травмах
Горный кальций Эвалар – чтобы кости стали крепче гор! 
Произведено Эвалар: выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP!

Спрашивайте в аптеках!                                 www.evalar.ru. 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

Заказывайте на сайте apteka.ru 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.

1В рамках рекомендаций по применению (суточный прием – по 2 таблетки 2 раза в день). 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, 
ЗАО «Эвалар»,. ОГРН 1022200553760/ БАД. Реклама

Лишиться моностатуса!
В Новокузнецке состоялась стратегическая сессия, посвящённая 
поддержке моногородов юга Кузбасса
Особому региону – 
особая помощь

В работе сессии приняли уча-
стие представители федераль-
ного Фонда развития моного-
родов, заместитель губернатора 
Кемеровской области по эконо-
мике и региональному развитию 
Дмитрий Исламов, начальник 
департамента инвестиций и 
стратегического развития Ан-
тон Силинин, руководители му-
ниципалитетов, предпринима-
тели и инвесторы.

Кузбасс считается главным 
монорегионом в России: 24 го-
рода в области, и фактически 
все, кроме Кемерова, зависят от 
угольной или металлургической 
отрасли. В 2010 году пять наших 
территорий уже получили феде-
ральную поддержку в размере 4,5 
миллиарда рублей на строитель-
ство инфраструктуры для реа-
лизации инвестиционных про-
ектов. В общей сложности это 
позволило создать 19,5 тысячи 
рабочих мест – в Прокопьевске, 
Ленинске-Кузнецком, Таштаголе, 
Юрге и Анжеро-Судженске.

В числе наиболее значимых 
для региона объектов – линия 
электропередачи Темиртау–
Кондома, позволившая решить 
проблему энергоснабжения в 
Таштагольском районе. Допол-
нительные мощности дали но-
вый толчок развитию горно-
лыжного туризма. Федеральные 
и региональные инвестиции по-
зволили также открыть в реги-
оне три завода строительных 
материалов, начать выпуск ме-
дицинского оборудования (на 
базе бывшего машинострои-
тельного завода в Юрге) и даже 
переориентировать экономику 
целого города (в Анжеро-Суд-
женске после закрытия послед-
ней шахты стали заниматься 
нефтепереработкой).

Теперь Фонд развития моно-
городов предложил Кузбассу 
новый формат сотрудничества. 

Дмитрий Исламов вкратце 
описал его так: «Четыре горо-
да, уже заключившие генераль-
ное соглашение с фондом – это 
Калтан, Киселёвск, Мундыбаш 
и Таштагол, – покажут свои 
проекты. Бизнесмены смогут 
посмотреть, что же предлагают 
моногорода, какие в них воз-
можности, условия, а другие 
муниципалитеты смогут по-
учиться, чтобы не совершать 
потом тех же ошибок».

На сегодняшний день Мин-
экономразвития разработало 
около ста мер поддержки моно-
городов. В первую очередь, это 
создание зон опережающего раз-
вития, когда бизнесменам и ин-
весторам предоставляются не 
только региональные, но и фе-
деральные льготы. Как пояснил 
директор Фонда развития мо-
ногородов Илья Кривогов, для 
того, чтобы стать резидентом 
Территории опережающего раз-
вития, нужно правильно офор-
мить заявку, чётко сформулиро-

вать концепцию проекта, учесть 
все проблемы, которые могут 
возникнуть при реализации 
идеи. Например, подобный про-
ект в одном из регионов России 
был приостановлен на полгода 
из-за газопровода, проложенно-
го под стройплощадкой…

А ещё нужно знать, на какую 
именно поддержку можно рас-
считывать. «Мы финансируем 
объекты теплоснабжения, энер-
госнабжения, водо- и газоснаб-
жение. Вплоть до подведения 
железнодорожных путей к кон-
кретному заводу, – отметил Кри-
вогов. – Поэтому, когда вы струк-
турируете свой проект, смотрите 
шире на возможности его под-
держки. Не только по части энер-
госнабжения, но и строительства 
железной дороги, если вы будете 
вывозить продукцию цистерна-
ми с этого завода. Фонд финан-
сирует такие инфраструктурные 
проекты на 95%».

Финансируются и сами про-
екты, вошедшие в программу 

поддержки. Но не больше, чем 
на 40%. Остальные средства 
должен изыскать сам бизнесмен. 
Для этого ему предоставляют 
возможность оформить льгот-
ный заем – от 100 миллионов до 
одного миллиарда рублей, под 
5% годовых и не более чем на 
восемь лет. Специалисты фон-
да также сопровождают инвест-
проект – вплоть до его реализа-
ции. А ещё проводят обучающие 
семинары для руководства мо-
ногородов, желающих попасть в 
программу поддержки.

Дорожные карты
Вторая часть стратегической 

сессии проходила за круглыми 
столами. Здесь уже более подроб-
но рассматривали предложения 
для инвесторов и параллельно 
вносили коррективы в так назы-
ваемые дорожные карты. В этом 
пакете документов должно быть 
указано наличие транспортных 
магистралей, свободных площа-

док для промышленного стро-
ительства, возможность под-
ключения к уже существующим 
инженерным сетям, дана оценка 
природным ресурсам, кадровому 
потенциалу, учтено множество 
других нюансов.

Город Калтан обозначил для 
себя в числе наиболее перспек-
тивных следующие направления: 
производство стройматериа-
лов, сбор и переработка дикоро-
сов для нужд фармацевтической 
промышленности, модерниза-
ция тепличного хозяйства и раз-
витие туризма. Киселёвск подго-
товил больше десятка площадок 
под промышленное строитель-
ство. А также предложил гото-
вую базу для лёгкой промыш-
ленности (бывшую обувную 
фабрику) с просторными склад-
скими и производственными по-
мещениями, расположенную в 
непосредственной близости от 
города. Таштагол нуждается в 
дальнейшем развитии недавно 
начатой разработки марганце-
вых руд. Есть также выгодные 
предложения в деревоперераба-
тывающей отрасли. Ждут своих 
инвесторов месторождения меди 
и золота. Готов поделиться цен-
ным сырьём и Мундыбаш: здесь 
располагаются два хвостохрани-
лища – отходы обогащения угля, 
готовые для дальнейшей пере-
работки. Большие перспективы 
у этой территории и в привлече-
нии отдыхающих. Подробно раз-
работаны сразу три направления 

– спортивный туризм, научно-по-
знавательные экскурсии и оздо-
ровительный отдых.

В общем, как подчеркнул 
Дмитрий Исламов, «каждый мо-
ногород в Кузбассе обладает по-
тенциалом, достаточным, чтобы 
вдохнуть в него вторую жизнь. 
Но пока мы используем суще-
ствующие для этого инструмен-
ты поддержки лишь на 5-7%». 
Надеемся, что через несколько 
лет ситуация изменится в корне.

Татьяна Черныш.
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Краса в иллюминаторе
Уникальному лесопарку имени дважды Героя Советского Союза Алексея Леонова исполняется 40 лет

Когда-то здесь был выгон...
Парк был создан на родине космонав-

та близ села Листвянка Тисульского рай-
она после его второго полета в космос, в 
1976 году. Сам Алексей Архипович вместе 
с земляками помогал украшать эту тер-
риторию. Всего было высажено 54 тыся-
чи деревьев: лиственницы, кедра, сосны, 
березы и рябины. 

За четыре десятка лет парк превратил-
ся в поразительно красивое место. Осе-
нью рукотворный лес горит желтыми и 
красными красками, а зимой стоит стро-
гий и заснеженный. Парк «цепляет» с 
первого взгляда благодаря своей необыч-
ной радиальной планировке, кроме того, 
растущие на центральной аллее листвен-
ницы явственно напоминают ракету, рву-
щуюся в небо.

Лесопарк окружил село с трех сторон, 
благодаря чему эта местность стала од-
ной из красивейших в Кузбассе. Общая 
площадь парка – 97 гектаров: именно 
столько оборотов вокруг Земли совер-
шил космический корабль «Союз-19», 
командиром которого был Алексей Ле-
онов.

«На этом месте был коровий выгон, 
вытоптанная, голая земля», – вспоми-
нает Анатолий Нищаков, работавший в 
70-е главным лесничим области. Весной 
1976 года его командировали на закладку 
«космического» парка. И Анатолию Фе-
доровичу пришла идея разбить его в виде 
аллей, разбегающихся из центра подобно 
солнечным лучам.

«Нам старожилы говорили, что когда-

то Листвянка полностью была окруже-
на лиственницей. Нам показалось это 
интересным, вот и подумали: а что если 
тут посадить лиственницу? – вспоминает 
Нищаков. – Ну и, конечно же, сосну, кедр, 
ель, как просил Алексей Архипович».

Когда парк был практический готов, на 
место прибыл «виновник торжества», сам 
Алексей Леонов, и посадил свой «имен-
ной» кедр.

Корни – в земле
Как вообще возникла идея создания 

столь необычного лесопарка? Предшество-
вали этому прямо-таки неземные события.

В 1975 году космические экипажи двух 
стран, СССР и США, провели совместное 
пилотирование на орбите Земли. Наш зем-
ляк Леонов был командиром с советской 
стороны. И во время международной пресс-
конференции, которая велась с борта состы-
кованных звездных кораблей «Союз-19» и 
«Аполлон», на всю планету прозвучали сло-
ва Алексея Архиповича: «Я родился в Сиби-
ри и вырос там. Поэтому в моем сознании 
самые красивые деревья, самые долговеч-
ные и самые неприхотливые – это сосна и 
ель. Эти деревья составляют основную зе-
леную массу нашего земного шара и при-
носят самую большую пользу человечеству. 
Поэтому хотелось бы посадить сосну и ель 
на Кемеровщине».

Понятно, что на родине космонавта эти 
слова нашли особый отклик. Пожелание 
космонавта кузбасские лесоводы восприня-
ли как наказ. Идея создать близ Листвянки 
лесопарк и назвать его в честь Леонова была 
одобрена обкомом партии. Так и случилось, 
что лесоводы Кузбасса оказались в центре 
событий планетарного масштаба и остави-
ли очень заметный зеленый след в истории.

И вырос лес
По инициативе Анатолия Нищакова 

для сохранения парка и ухода за посад-

ками было создано специализированное 
Листвянское лесничество. Благодаря 
уходу, заботе, а также защите молодых 
посадок от пожаров деревца в парке вы-
росли здоровыми, сильными. Сейчас это 
ветвистые исполины более 20 метров 
высотой.

Именной кедр Леонова, понятно, вы-
зывает особый интерес у людей, неред-
ко становится героем газетных статей и 
телесюжетов. Остальные же деревья вос-
принимаются как нечто само собой разу-
меющееся. А ведь вырастить их было де-
лом очень непростым! Так что лесоводы 
тоже заслуживают отдельной благодар-
ности. Тот же Анатолий Нищаков, ко-
торый помог преобразить не только это 
место. За свою жизнь он посадил многие 
тысячи деревьев. Последний раз, напри-
мер, прошлой осенью вместе с другими 
нашими земляками закладывал хвой-
ную аллею в Кемерове, у Михайло-Ар-
хангельского храма.

А вообще очень радует, что традиция 
проводить единые дни посадки деревьев 
у нас в регионе здорово прижилась, в том 
числе и среди молодежи. И те юные куз-
бассовцы, что совсем недавно сажали 
хрупкие деревца, через десятки лет смо-
гут увидеть плоды своего труда во всей 
могучей красе. Но это будут уже другие 
парки и другие истории. А рукотворный 
«космический» лес в Листвянке – пусть и 
в ряду многих, – он один такой. Удиви-
тельный и уникальный.

Юлия Сергеева.

  Анатолий Нищаков у лиственницы, которую он 
посадил 40 лет назад. Фото из архива департамента 
лесного комплекса Кемеровской области.  Алексей Архипович садит именной кедр.

  В лесопарке имени космонавта Леонова всегда красиво.
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Как мужчине сохранить здоровье и хорошее самочувствие?
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www.evalar.ru «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

Эффекс Витамины для мужчин
12 витаминов, 7 минералов+биотин+ 

экстракты левзеи и горянки.

Способствует:
 -Повышению 
физической 
выносливости

-Поддержанию 
здоровья 
предстательной 
железы

-Улучшению 
сексуальной 
функции

Эффекс Нейро
3 аминокислоты+витамины+ цинк+экстракт горянки.

Способствует:
-Продлению 
полового акта 
и улучшению 
качества секса

-Устранению 
нейрогенной 
причины 
преждевременной 
эякуляции

-Повышению 
полового 
влечения

Эффекс батончик
Экстракт маки перуанской+цинк+ витамин Е

-   Снижает риск развития расстройств 
мужской половой системы

-   Способствует восстановлению 
нормальной сексуальной функции

заказывайте на сайте аптека.ру 
с бесплатной доставкой 
в ближайшую аптеку.

Для сохранения мужского здоровья и хорошего самочувствия обратите внимание на линию 
натуральных средств Эффекс от компании Эвалар. Она разработана специально для мужчин, 
с учётом их физиологии и потребностей: в целях лечения, профилактики и повышения 
интеллектуальных, физических и сексуальных возможностей.

ЭФФЕКС красный корень – доказанный ЭФФЕКТ 
в лечении хронического простатита!

Для тех мужчин, кто не любит лечиться таблетками, появилась удобная альтернатива – спиртовая 
настойка ЭФФЕКС1 на основе красного корня, приятная на вкус, которую можно добавлять в воду или 
другие напитки. Эффекс красный корень лечит хронический простатит 
в комплексной терапии и в результате:

• Снимает воспаление, боль, отеки; 
• Избавляет от необходимости вставать по ночам;
• Улучшает потенцию2.
Также Настойка Эффекс красный корень имеет уникальный состав 

из высокогорных растений Алтая (Патент № 2259205)!
А для поддержания достигнутых результатов принимайте 

таблетки Красный корень.

Спрашивайте в Аптеках Эвалар 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 
62-37-06; (38454) 2-06-37, 4-73-21, 2-52-81 (г.Топки); 
(38445) 3-28-89 (г. Березовский); (38456) 30-303 
(г. Лененск-Кузнецкий),  а также по телефонам: Эдельвейс 31-49-95, 
36-14-71, Жить здорово (г. Ленинск-Кузнецкий) (38456)7-58-12.

Внимание! Новинки:

И драйв, и солнечные ванны
Шерегеш готовится к очередному всероссийскому рекорду

Количество горнолыжников и сноубор-
дистов, желающих принять участие в фести-
вале Grelka Fest и скатиться в купальных ко-
стюмах с горы Зеленой, продолжает расти. До 
ставшего знаменитым массового спуска еще 
остается пара дней, а в ходе онлайн-регистра-
ции, которая до сих пор продолжает работать 
на официальном сайте фестиваля, заявили о 
своем намерении приехать и поехать уже бо-
лее полутора тысяч человек из разных угол-
ков России.

– В прошлом году в спуске приняли уча-
стие 1800 человек, – рассказал директор фе-
стиваля Grelka Fest Константин Кошкин. – 
География участников говорит сама за себя: 
Шерегеш собрал в этот день горнолыжни-
ков и сноубордистов из 83 российских горо-
дов и шести зарубежных стран. И хотя рекорд 
в прошлый раз установить не удалось, жюри 
нашло к чему придраться (в частности, не за-
считали тех участников, кто спускался не в 
купальниках, а в карнавальных костюмах), в 
этом году, уверен, у нас всё получится.

Хочется напомнить, что в 2013 году шере-
гешский массовый спуск в купальниках офи-
циально попал в Книгу рекордов Гиннесса. 
Нынче организаторы фестиваля хотят повто-
рить успех и попасть в Книгу рекордов Рос-
сии. Кстати, 16 апреля на гору Зеленую при-
едет ее представитель, заявка на рекорд на-
шей страны уже подана и зарегистрирована.

Что же касается самого Шерегеша, то он 
ждет участников фестиваля с большой ра-

достью. В последние дни в Горной Шории 
весьма кстати прошли обильные снегопады, 
склоны для катания покрыты свежим 30-сан-
тиметровым слоем «пухляка», и снег продол-
жает идти.

Кроме того, организаторы Grelka Fest в 
этом году приготовили для гостей много но-
вого.

– Помимо горнолыжников на гору Зеленую 
приезжает немало людей, интересующихся 
восточными духовными практиками, – отме-
тил Константин Кошкин. – На вершине горы 
нередко можно встретить медитирующих ту-
ристов. Поэтому мы решили впервые органи-
зовать в рамках фестиваля кулинарную пло-
щадку здоровой и полезной пищи. Здесь гости 
смогут попробовать вегетарианскую еду, ин-
дийскую кухню и кухни других народов мира. 
В дальнейшем планируем этот опыт продол-
жать и развивать.

Еще одна приятная новость: губернатор 
Аман Тулеев учредил денежные призы для 
участников готовящегося рекорда. Так, пре-
мии предусмотрены для двух самых молодых 
и двух самых возрастных участников спуска, 
для гостя из самой отдаленной от Шерегеша 
территории, для тысячного и двухтысячно-
го спустившегося горнолыжника. Кроме того, 
«бонус» достанется счастливчику, номер ко-
торого определят методом случайного выбо-
ра. Общий призовой фонд составил 270 тысяч 
рублей.

Полина Спиридонова.   В прошлом году на шерегешском снегу было жарко! Фото Влада Шитенка.
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Шаг в сторону
Не спросил, знает ли Раиса Мазина про 
фуд-арт – особое то ли направление, то ли 
отклонение в искусстве, когда вполне обычные 
продукты превращают в художественные, 
как считают творцы, объекты.

Скорее всего, знает, ведь, к при-
меру, фамилия итальянского ху-
дожника Симона Рашели ей зна-
кома. У Симона, как услужливо 
подсказывает и показывает интер-
нет, есть проект «Meat products», в 
котором авангардно и прегадост-
но соединены бытовые предме-
ты и… мясо. Представьте, что стул, 
утюг, унитаз состоят, как какой-
нибудь баран, из плоти. Если акку-
ратно ободрать шкуру, то увидишь 
мышцы, сухожилия, хрящи стула 
при полном отсутствии красоты в 
привычных ее выражениях. Такие 
провокационные инсталляции 
должны любить воинствующие 
вегетарианцы: часть зрителей, по-
глядев на мясной унитаз, наверня-
ка хотя бы на некоторое время пе-
рестанет воспринимать мясо как 
традиционный продукт питания…

В фут-арте встречаются и иные 
материалы, и тогда тортики стано-
вятся скульптурами; фрукты скла-
дываются в цвета национальных 
флагов; зелень заменяет куколь-
ные наряды; картины стряпаются 
из лапши, а мухоморы – из яиц и 
помидорных шляпок с майонез-
ными горошинами.

Но, собственно, рассказать я 
хотел о Раисе Мазиной, стоящей 
на опушке фут-арта, а не о Симоне 
Рашели и прочих авангардистах-
провокаторах…

Первое мое знакомство с Раи-
сой Мазиной – заочное – случи-
лось на выставке по поводу Дня 
работника сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышлен-
ности. Столы щедро и бесстыдно 
ломились от продукции кузбас-
ских производителей, она глумли-
во дразнила, манила, дурманила, 
звенела. И вдруг среди этой вак-
ханалии обжорства – небольшой 
тигр колбасной наружности, не те-
ряющий достоинства и скрытой 
мощи даже среди гор деликатесов, 
мясных роз и розовых нарезок. 
Глаз остановился на нем, спасая 
мозг, который вдруг задумался не 
о чревоугодии, а о вполне техноло-
гических мелочах: как это делает-
ся? Сколько это делается? Куда это 
девают потом? Кто этим занима-
ется?

Потом случались другие вы-
ставки-презентации и фотогра-
фии. На них у деревенского до-
мика с крылечком открывались 
двери, в окошке виднелась вазочка 
с цветами, а рядом с домом росло 
дерево со скворечником и птичкой 
на ветке. Барашки били копытами, 
куры кудахтали, кораблики плы-
ли, розы цвели. Медведи встреча-
ли утро в сосновом лесу, вытяги-
вая из памяти обрывки мыслей: на 
исходнике – картине Ивана Шиш-
кина – и медвежат, и их мамку ри-
совал другой художник, Констан-
тин Савицкий... Всё было сделано, 
как нетрудно догадаться, из мяса и 
колбас оформителем готовой про-
дукции (так звучит ее должность) 
Раисой Мазиной.

При личной встрече Раиса Вла-

димировна то и дело рвала нить 
беседы отступлениями про то, что 
ее композиции, поделки и скуль-
птурки к искусству отношения не 
имеют; что ни газете, ни читате-
лям ни она, ни ее жизнь не должны 
быть интересны; что для нее это 
одна из граней любимой работы; 
что вокруг так много разных инте-
ресных людей, о них и надо… При-
шлось огрызаться: мы сами с уса-
ми и лучше знаем, что и для чего 
«надо».

В детстве она училась в худо-
жественной школе; первая ее ра-
бота, попавшая на выставку, – ны-
ряльщик, выполненный в технике 
граттаж. Камни, водоросли, пу-
зырьки воздуха, сам ныряльщик 
выцарапывались на черном воске, 
в итоге очень напоминая линогра-
вюру. Потом было художественное 
училище, потом – взрослая жизнь, 

в которой она была швеей, закрой-
щиком легкой одежды, занима-
лась машинной вышивкой. Потом 
были декрет, перестройка, вечное 
выживание. Вышивала лейблы на 
куртках. Пыталась торговать. Вы-
кладывала в баночки рыбу, кото-
рую чистили-солили в несколько 
пар рук прямо на квартире…

А потом, как уверена до сих пор, 
ей повезло…

Был конец 2002 года, предпри-
ниматель Анатолий Волков ре-
шил, что колбасу и мясо нужно 
продавать красиво, и этому помо-
гут нарезка и вакуумная упаковка, 
нетипичные для того времени. Со-
беседование Раиса прошла успеш-
но, а практическим экзаменом 
стала презентация волковской 
продукции для китайской делега-
ции. Слайсеров – машин для на-
резки – на предприятии тогда еще 
не было, вспоминает:

– Вызывают: два десятка китай-
цев приехали, нужно сделать на-
резку. Дают нож и ставят передо 
мной корзину колбасы, я не пред-
ставляла, что можно сразу столько 
увидеть! Невероятное количество 
сортов! Даже не знала, нужно у не-
которых из сортов чистить шкур-
ку или нет… Что мы тогда видели 

хорошего? Пустые прилавки… По-
нимала, что мне нужно доказать. 
Не докажу, что могу делать что-то 
особенное, – не примут. Мне нуж-
на была работа, а в цех невозмож-
но попасть – конкуренция…

Она смогла…
Со временем мясная нарезка, 

даже эффектно выложенная, ста-
ла нормой, и в ее жизни появились 
мясные картины и фигуры…

Кстати, вы знаете рецепт созда-

ния скульптуры? Нужно взять ка-
менную глыбу и отсечь лишнее. А 
вот как действует Раиса Владими-
ровна:

– Чтобы сделать, например, ти-
гра, мне нужно было изучить его. 
Открывала интернет, сначала ске-
лет этого тигра, потом мышцы, 
прорисовывала на листах, что-
бы почувствовать, каким он будет. 
Потом брала особый пенопласт, 
который хорошо режется и не раз-
летается на мелкие горошинки, 
склеивала. Сверху формы – пара 
миллиметров нарезки... В мясе 
и мясных изделиях есть почти 
вся палитра от белого до черного. 
Каждый кусок мяса может иметь 
свой оттенок, а в зависимости от 
того, как срежешь мясо, получишь 
иную фактуру. Для изготовления 
тигра использовалось сырокоп-
ченое мясо. Розовый – наверное, 
говядина, уже не помню. Носик 

– брала самые темные места… И 
когда он был практически завер-
шен, задумалась: из чего же будут 
его глаза? Если они будут ненасто-
ящими – это провал! Сорвалась в 
последний момент, завтра выстав-
ка, осталось совсем мало времени, 
поехала в специальный магазин за 
настоящими стеклянными глаза-

ми, и он сразу ожил! Этот блеск в 
глазах сыграл свою роль…

Добавлю, что тигра, как и наи-
более серьезные картины, она из-
готавливала около десяти дней без 
отрыва от производства, а послед-
ние штрихи делала в пять часов 
утра. Потому что мясо – специфи-
ческий материал, тигр или курица 
из него «живет» меньше суток, по-
том начиная подсыхать и менять 
форму. Исключение – мясные кар-
тины, которые после вакууми-
зации (помещения в вакуумную 
упаковку) способны сохраняться 
несколько месяцев.

Мясо, по Мазиной, такой же 
материал, как дерево или металл, 
пластик или камень. Да, при рабо-
те с ним есть определенные огра-
ничения. Так, для композиций не 
берут вареную колбасу, потому 
что уже через час-два она заветри-
вается и теряет цвет. Зато копче-
ные и сырокопченые колбасы или 
сырокопченое мясо сохраняют 
первозданный вид и цвет дольше. 
Конечно, как и к любому другому 
материалу, к мясу нужно привы-
кнуть.

Свои работы Раиса Мазина с га-
строномической стороны не вос-
принимает, это украшение, может 
быть – еще одна грань выпускае-
мой на предприятии продукции. 
Но вот некоторые посетители вы-
ставок смотрят на мясные скульп-
турки утилитарно. Было – пря-
мо во время московской «Золотой 
осени» украли кораблик с паруса-
ми из подкопченной свиной шкур-
ки. Однажды стащили курочку, 
недавно – лебедя из сырокопче-
ного мяса. Несчастные гурманы: 
предвкушали праздник, капали 
желудочным соком, а под тонень-
ким слоем нарезки нашли пено-
пласт…

Еще раз напомню: она не счи-
тает себя творцом, она скромный 
человек. Но мясные скульптурки 
и картинки для нее – светлые пят-
нышки в серости обыденной жиз-
ни, ей интересно ставить трудные 
задачи и решать их. Так, уже не-
сколько лет Раиса Мазина мечта-
ет сделать Мону Лизу. Даже пред-
ставляет ее – в большой богатой 
раме, основные краски, полуто-
на, тени – из привычных мясных 
продуктов. Это тебе не мишки 
в лесу, на изготовление Моны 
Лизы может уйти не меньше ме-
сяца.

Опыт создания портрета у 
Раисы Владимировны есть: не-
сколько лет назад она уже про-
бовала делать лицо шахтера на 
фоне Кемеровской области.

Игорь Алехин.

  Её работы всегда вызывают 
интерес.

  Колбасный тигр.

  Шедевр от Симона Рашели, в отличие от работ Раисы Мазиной, 
агрессивен и не гастрономичен.

  Когда-то Раиса Мазина зарабатывала вот такими вышивками.
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Падающая звезда
Россию защищает от метеоритов... мальчик-пророк из Кузбасса?

После падения метеори-
та в озеро Чебаркуль 
(15 февраля 2013-го,
на Южном Урале, по-

сле чего насчитали больше ты-
сячи человек, раненных оскол-
ками выбитых стекол, но 
обошлось без жертв) мир окон-
чательно понял, как хрупок по-
кой старушки Земли. И что от 
космических «гостей» – метео-
ритов – защиты как не было, так 
и нет.

С тех пор тревога №1, опять 
же постфактум, прозвучала как 
минимум еще трижды.

20 ноября 2014-го. Восточная 
Сибирь. Взрыв метеорита над 
Туруханской тайгой – в 1100 км 
к северу от Красноярска.

6 февраля 2016-го. Юж-
ная Атлантика. По сообщени-
ям астрофизика Горькавого и 
сайта NASA, метеорит высотой 
в восемь метров упал в океан. 
Его уже прозвали меньшим бра-
том Чебаркульского метеорита. 
А ученые, сравнив силу взры-
ва, объявили: близка атомной 
бомбе, сброшенной на Хироси-
му американцами в 1945-м и в 30 
раз меньше Чебаркульского «го-
стя».

17 февраля 2016-го. Урал. Еще 
один болид упал в тайгу…

И пока, к счастью, метеорит-
ные ЧП проносит мимо людей, 
а ученые продолжают ломать 
головы над созданием системы 
планетарной защиты, в народе 
всё больше расходится молва о 
мальчике-пророке, предсказав-
шем участившиеся в будущем 
«звёздные» атаки. Он родился в 
Кузбассе, рос на Урале, в том са-
мом городке Чебаркуль, перед 
смертью от рака крови в 1993-м 
оставил записи и рисунки о бу-
дущем. Так что чебаркульский 
ребенок-провидец, похоже, дей-
ствительно знал, что за звезда 
(метеорит) будет падать на его 
город через 20 лет, но… изменит 
вдруг траекторию. И упадет, рас-
сыпавшись надо льдом безлюд-
ного озера на множество уже 
не слишком опасных огненных 
брызг. И, верят люди, возмож-
но, он, Славик, не только пред-
сказал, но и помог отвести тогда 
беду от города…

Родина
Двухэтажный старый роддом 

в центре Юрги, где родился Сла-
ва Крашенинников, стоит до сих 
пор. Только там уже давно не ро-
жают. Приспособили под разные 
службы больничного городка.

Цела и латаная-перелатаная 
гипсовая статуя «Мать и дитя», 
которую юргинцы помнят у род-
дома с середины 1950-х. И по ко-
торой, заглядывая сквозь пру-
тья больничной ограды с улицы 
Ленинградской, гуляющие мимо 
с колясками мамы привыкли 
сверять пухлые щечки своих ре-
бятишек и гадать, чей же имен-
но образ – из прошлого, настоя-
щего или будущего – имел в виду 
скульптор… 

Вы не поверите, но мальчик 
с памятника и Славик – одно 
лицо…

– Рождения его (22 марта 1982 
года. – Ред.) никто из нас, к со-
жалению, не помнит. В 1980-х 
рожали вдвое больше ребяти-
шек, чем сейчас. Тогда по полто-
ры тысячи малышей в год у нас 
на свет появлялось. А раз мы 
этого мальчика не запомнили, 
значит, обычным крепким ро-
дился, без осложнений, – рас-
сказывает Галина Афанасьевна 
Волоско, один из старейших ме-
диков роддома.

– Необычных, сразу чем-то вы-
делявшихся младенцев не было. 
Ни нимба над головкой… Ниче-
го. Все наши земные ребятишки. 
Даже девочка, родившаяся сра-
зу с двумя передними зубками и 
поначалу удивившая, потом ста-
ла, как все. Зубки оказались хря-
щевыми выступами десны и ко 
времени прорезывания первых 
зубиков сами собой исчезли, – 
разводит руками и Алла Георги-
евна Купцова, тоже уже полвека 
работающая в роддоме.

…Но в родной пятиэтажке, 
куда привезли из роддома Сла-
вика и где офицерская семья 
Крашенинниковых прожила год 
до следующего назначения и пе-
реезда в другой далекий гарни-
зон, соседи по подъезду помнят 
и его, и маму из 92-й квартиры. 
И бабушку-соседку Марию Ти-
хоновну со второго этажа, кото-
рая первой объявила, что дитя 
будет особенным! А из-за како-
го события? Много раз сменив-
шийся за годы чистый, тихий 
и везучий на добрых жильцов 
подъезд уже подзабыл…

Что же за знамение перед рож-
дением мальчика было в Юрге? 
Мама Славика, Валентина Афа-
насьевна, написала: «Наша се-
мья состоит из четырех чело-
век: мой муж, Крашенинников 
Сергей Вячеславович, – военно-
служащий; я, Крашенинникова 
Валентина Афанасьевна, – до-

мохозяйка; старший сын Кон-
стантин (был еще ребенок, но он 
умер в роддоме) и наш младший 
сын Славик, перевернувший не 
только нашу жизнь, но и жизнь 
многих людей… «Странности» 
начались перед Славиным рож-
дением. Однажды под утро, за 
месяц до его рождения, мы с 
мужем проснулись от какой-то 
дивной, громкой музыки, лив-
шейся как бы с потолка. Музы-
ка была очень мелодичной, неж-
ной, необыкновенной – словом,  
неземной. На будильнике было 
4 часа 50 минут. Появилось чув-
ство страха… Что происходит? 
Ведь так же не бывает! (Как у нас 
в советское время было принято 
думать.) Я еле дождалась утра и 
побежала к соседке – православ-
ной старушке, спросить: что бы 
это значило? Она ответила мне, 
что человек хороший должен ро-
диться…»

Этой чудо-музыки жильцы 
других квартир не слыхали. Но 
в то, что она была на самом деле, 
верят. Как и в хронику пробуж-
дения дара у мальчика-соседа, 
которому до сих пор удивляют-
ся и которым гордятся… Мама 
же делилась позже: «Когда мы из 
роддома прибыли домой, к нам 
в гости пришла соседка. Разгля-
дывая младенца, сказала, что 
у нее возникает такое чувство, 
будто он видит ее насквозь, что 
она побаивается его «пронизы-
вающего» взгляда. Да и у меня 
самой впоследствии возникло 
такое же чувство... Прошло не-
которое время, прежде чем я по-
няла, что Славик читает и зна-
ет мои мысли… А когда Славику 
исполнилось пять с половиной 
лет, я от него узнала, что… он ви-
дит прошлое, настоящее и бу-
дущее… Однажды в разгар лета, 
как только прошел дождь, маль-
чишки вышли на улицу (уже на 
Урале. – Ред.) и расселись возле 
подъезда на скамейках. На небе 
появилась радуга, а затем маль-
чики увидели яркое свечение от 

плеч и вокруг головы Славика, 
которое продолжалось в течение 
примерно 40 минут…»

С восьми до десяти лет маль-
чик, по словам семьи и очевид-
цев, лечил людей, видя насквозь, 
и говорил о будущем человече-
ства. Мнения о его пророчествах 
до сих пор противоречивы. Цер-
ковь относится неоднозначно. 
Но часть уже сбылась. Он пред-
сказал, например, еще в совет-
ском 1990-м то, что невозможно 
было даже представить: распад 
СССР, теракт в США, когда рух-
нут два небоскреба-близнеца, 
появление новых мировых денег, 
даже назвав их – евро, дефолт и 
появление детей-беспризорни-
ков, засилье американских про-
дуктов и американского кино и 
т.д. Описал в будущем и конец 
света – голод, нехватку воды по-
сле войн и деяний человечества, 
которые будут всё больше раз-
рушать планету, а ангелы будут 
пытаться ее «залатать»…

Стрела
Славик умер в те годы, ког-

да наука еще не бралась изучать 
сверхъестественные способно-
сти людей-«рентгенов» и про-
видцев. И слышать об этом не 
желала.

– А я верю в особенности че-
ловеческого мозга. И в то, что 
у некоторых типов личности 
могут быть особые провидче-
ские свойства, – не раз говорила 
«Кузбассу», взглянув из XXI века 
на 1990-е, Нина Алексеевна Бар-
бараш, профессор, доктор меди-
цинских наук из нашей медака-
демии.

Ведь как еще объяснить ог-
ненную стрелу, летящую с неба 
на город, на одном из храни-
мых мамой рисунков Славика, 
как не падением метеорита?! И 
с записанным будущим: «небе-
са горят…» И еще вопрос: угроза 
с неба уже свершилась – с паде-
нием метеорита в озеро Чебар-

куль возле уральского города 
Чебаркуль? Или Славик видел 
прошлое-будущее другого рос-
сийского города и угроза еще 
впереди?

– Мальчик имел в виду род-
ную Юргу. Помните, было вре-
мя, когда старые снаряды на по-
лигон со всей России свозили, 
взрывали, и все мы побаивались, 
что в дома прилетит, – говори-
ли мне на севере Кузбасса. – Но 
обошлось…

– Мальчик имел в виду кру-
шение аэробуса под Междуре-
ченском. Помните, оно было 22 
марта 1994 года, в ночь, 75 чело-
век погибло. Самолет на город не 
упал чудом. Рейс Москва – Гон-
конг оборвался в тайге: самолет 
рухнул с 10 тысяч 100 метров. 
Одна из причин – летчик пустил 
сына-школьника за штурвал, – 
говорили мне на юге Кузбасса, 
напоминая, что катастрофа про-
изошла через год после смерти 
маленького пророка и в день его 
рождения.

…Но если падающая звезда – 
всё же метеорит и его падение 
еще предстоит? Нам остается 
верить в силу детской молитвы 
Славика, прозвучавшей давно, 
но именно по этому поводу. И 
ждать чуда науки – расчета ожи-
даемого места падения очеред-
ного метеорита, долгожданного 
запуска системы отпора… Пока 
мы имеем это только в кино.

Хотя… Ученые Уральского 
федерального университета, до-
став из озера Чебаркуль боль-
шой осколок метеорита и сделав 
вывод, что он – родом из пояса 
астероидов, двигающегося меж 
Юпитером – Марсом, уже сдела-
ли следующие шаги. А с ними и 
российская наука. Они, по дан-
ным вуза, создали первую в Рос-
сию болидную сеть из фото-, 
видеокамер, которая не только 
начала следить за падающими 
«звездами», но и учится просчи-
тывать их опасный путь…

Лариса Максименко.

  Семья Крашенинниковых с маленьким младшим сыном Славой в 1980-х.
  Молва о Славике разошлась по России, хотя 
церковь относится неоднозначно.
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Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

//  не пропустите!

Внеземные удовольствия
В Кемеровском областном краевед-

ческом музее к 55-летию первого по-
лета человека в космос подготовлено 
сразу несколько экспозиций.

В окнах музея по адресу: пр. Советский, 
51, размещена выставка «55 лет в космосе: 
летопись покорения». Экспозиция рас-
сказывает о запуске первого искусствен-
ного спутника Земли, о первом полете 
человека в космос, о полете первой жен-
щины-космонавта. Здесь же демонстри-
руются лучшие образцы советского про-
светительского высокохудожественного 
плаката.

В отделе истории открыта выставка 
«Вкусный космос», которая представляет 
образцы космического питания, приве-
зенные с Бирюлевского завода Россель-
хозакадемии: тубы, жестяные банки, про-
дукция сублимационной сушки. Кроме 
того, желающие смогут увидеть скафандр 
«Сокол» нашего земляка Б.В. Волынова.

А еще посетителям предлагается экс-
клюзивная фотосессия: где еще у вас по-
лучится сделать необыкновенные сним-
ки в шлемофоне?!

Странствия странных
17 апреля с 11.00 на большой сцене 

Прокопьевского драмтеатра – «Муф-
та, Полботинка и Моховая борода».

В удивительную страну Накситрал-
лию отправляются три необычных че-
ловечка. У одного нет носов у ботинок, у 
другого борода ненастоящая, а третья ни-
когда не снимает муфту. Но самое плохое, 
что к моменту встречи каждый из них 
одинок. И вот эти человечки вместе учат-
ся понимать себя и мир, преодолевать 
препятствия, протягивать руку помощи, 
прощать недостатки. И, наконец, пони-
мают, что такое дружба!

Хоровод из сказок
16 и 17 апреля в 11.00 и 13.00 в Ке-

меровском театре кукол в рамках об-
менных гастролей – спектакль театра 
кукол «Золотой ключик» из города 
Железногорск.

Ребятам покажут постановку «Ска-
зочки на лавочке», которая построена из 
нескольких известных русских сказок – 
«Репка», «Волк и семеро козлят», «Каша из 

топора». Зрителей ждёт хоровод весёлых 
историй с прибаутками и частушками.

Весёлый весенний слёт
17 апреля в музее-заповеднике 

«Томская писаница» пройдет эколо-
гический праздник «День птиц».

Гостей ждет театрализованная игро-
вая программа «Привет, пернатые!», а 
также выступления вокалистов, конкур-
сы, эстафеты, викторины, мастер-клас-
сы и выставка детских рисунков. Начало 
в 13.00.

Правила дорожного движения
17 апреля с 12.00 в Музыкальном 

театре Кузбасса им. Боброва – мю-
зикл «Здравствуй, Светофорик!».

Это сказка про лесных обитателей, ко-
торые переживают разные приключения – 
иногда забавные, а иногда и совсем невесё-
лые, потому что они ещё не знают многих 
важных в жизни вещей. Ведь если бы Му-
хоморик не пропускал занятий в школе и 
внимательно читал умные книжки, он не 
нажил бы себе столько неприятностей!

Музыкальный, насыщенный танце-
вальными номерами спектакль учит ре-
бят Правилам дорожного движения, 
играя с ними в увлекательную театраль-
ную игру.

//  наш конкурс

Каким я вижу 
лето

Областная газета «Куз-
басс» и арт-студия 
«Школа креатива» (тре-
нинг правополушарно-

го рисования «Научись рисовать 
за 1 день» и мастер-классы по 
живописи «Нарисуй картину за 
3 часа») объявляют конкурс ри-
сунков на тему «Мечты о лете».

Ребята! Мы ждем ваши рисун-
ки на заданную тему. Главное 

– показать лето в любых про-
явлениях, тонах, цветах, тех-
никах. Оригинальность подхо-
да, естественно, приветствуется. 
Три победителя получат пода-
рочные сертификаты на мастер-
классы в школе креатива.

Особые условия: возраст 
участников – от 5 до 14 лет. Кон-

курсные работы принимаются в 
письменном и электронном виде 
(можно присылать фото детей 
с рисунком) до 28 апреля 2016 
года. Обязательно оставляйте 
свой контактный телефон! Рабо-
там можно придумывать назва-
ния, делать к ним подписи.

Отправлять письма сле-
дует по адресу: 650991, г. Ке-
мерово, пр. Октябрьский, 28, 
редакция газеты «Кузбасс» 
(пометка: КОНКУРС), или 
на e-mail ведущей детской 
странички Анны Тимощук: 
anitim7@yandex.ru (пометка: 
КОНКУРС).

Все уточняющие вопросы 
можно задать по телефону
(8-3842) 35-39-76.

//  движение – жизнь

Танцуй, мама! 
Танцуй, малыш!
В одном из фитнес-клубов Кемерова по-
явилось новое направление тренировок 
– СЛИНГОТАНЦЫ. Это занятия для мам с 
малышами, которые живут совместной ак-
тивной жизнью. Так что если у вас есть ма-
лыш и есть слингорюкзак – вы тоже можете 
попробовать!

– Для чего мы это дела-
ем? Для хорошего настрое-
ния мамы. Для тренировки 
ее сердца и легких, разви-
тия координации, – объяс-
нила Мария Сараева, руко-
водитель фитнес-клуба ОФП, 
фитнес-тренер. – А еще для 
развития чувства ритма ка-
рапуза. И для тренировки ве-

стибулярного аппарата ма-
ленького человека (ведь он 
кружится вместе с мамой). И 

– самое главное! – для ощу-
щения полноты жизни мамы 
и ее чада, ведь жизнь – это 
не только проводить время 
дома. Это события, общение, 
яркие эмоции. Это труд, на-
стойчивость и сосредоточен-

ность (а разучивание танца 
предполагает эти качества). 
И результат – разученная хо-
реография и радость малень-
кого приятного достижения. 
Малыш тренируется вместе 
с мамой: он сидит в слинге 
вертикально, держит голову 
и спину, испытывает неболь-
шую ударную нагрузку, что 
укрепляет его мышцы.

Кстати, сама Маша – мо-
лодая активная мама, с кото-
рой ее Ванечка передвигается 
по городу чаще всего в слин-
ге. Всё, что раньше она делала 
одна, теперь делает с сыном: 
работает, тренируется, зани-
мается музыкой. А еще у нее 12 
лет тренерского стажа. Трени-
ровалась и во время беремен-
ности, и сразу после рождения 
сына: «Хочу быть полной сил, 
чтобы хватало на всё и пре-
жде всего на семью, ведь ребе-
нок требует много сил, терпе-
ния и выносливости. Поэтому 
считаю, что молодым мамам 
обязательно нужно выделять 
несколько часов в неделю для 
тренировок».

На сегодняшний день про-
шло только семь занятий, по-
этому слингомамы еще не 
успели «нажить» забавных 
историй. Но всегда интерес-
но смотреть, как малыши об-
щаются между собой до и по-
сле тренировок. Тянутся друг 
к другу. Некоторые детки обо-
жают снимать носки с друзей. 
А еще мамы берут с собой на 
занятия более взрослых детей, 
которые успевают за 30 минут 
поставить клуб вверх дном, а 
потом вновь всё прибрать и 
расставить по своим местам.

  Лев Игнатьев, 7 лет, Кемерово. Мое лето.
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//  спринт-
новости

ТЯЖЕЛАЯ
АТЛЕТИКА
Новокузнечанин Сергей 
Петров завоевал в нор-
вежском Фёрде «сере-
бро» чемпионата Европы 
в весе до 69 килограм-
мов.

В сумме двух упраж-
нений кузбассовец набрал 
322 кг (рывок – 147, толчок 

– 175). В активе Сергея Петро-
ва и две серебряные награды 
в отдельных упражнениях. 
Подопечный тренера Вадима 
Карпова повторил на конти-
нентальном турнире прошло-
годнее достижение, показав 
в двоеборье аналогичный 
результат, превышающий на 
7 кг норматив мастера спорта 
международного класса.

Чемпионский титул 
защитил Данияр Исмаилов 
из Турции с суммой 333 кг 
(155+178). Испанец Давид 
Санчес Лопес, замкнувший 
тройку призёров, уступил на-
шему земляку 4 кг (318).

Завтра, 15 апреля, дебю-
тирует на главном турнире 
Старого Света новокузне-
чанин Георгий Купцов, вы-
ступающий в весе до 94 кг. В 
этой категории сборную Рос-
сии представляет также Егор 
Климонов (Нижний Тагил), 
опередивший кузбассовца в 
январском розыгрыше Кубка 
страны.

ВОЛЕЙБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» 
в последнем туре муж-
ского чемпионата России 
проиграл в Красноярске 
«Енисею» (1:3) и за-
кончил сезон на восьмом 
месте.

В соперничестве самых 
восточных клубов суперли-
ги гости под руководством 
старшего тренера Андрея 
Шуха уступили в двух 
партиях (25:27, 17:25), взяли 
верх в третьей (25:20), но 
не совладали с хозяевами в 
четвертой (22:25). В составе 
«Кузбасса» вновь наиболее 
результативно действовал 
Максим Жигалов, заработав-
ший 23 очка.

Всего в сезоне кемеров-
ский клуб провел 26 матчей, 
в половине из которых 
одержал победы. В активе 
«Кузбасса» – 38 баллов, на 
один меньше, чем год назад, 
когда команда финиширо-
вала в круговом турнире 
также на восьмой позиции, а 
в четвертьфинале плей-офф 
проиграла белгородскому 
«Белогорью». В нынешнем 
первенстве страны «кубко-
вую» стадию отменили, чтобы 
сборная России наилучшим 
образом подготовилась к 
Олимпиаде-2016.

Костяк национальной 
команды составят волейбо-
листы трёх лучших отече-
ственных клубов: досрочно 
первенствовавшего в элит-
ном дивизионе казанского 
«Зенита», а также московско-
го «Динамо» и «Белогорья».

Андрей Тарков.

//  хоккей с мячом

Без обиняков и околичностей
Состоялась традиционная встреча руководителей и игроков кемеровского 
клуба с болельщиками

Без малого полтора часа 
продолжался диалог руково-
дителей и игроков «Кузбас-
са» с любителями русского 
хоккея, заполнившими про-
сторное фойе второго этажа 
стадиона «Химик». Понятно, 
что собрались не для того, 
чтобы говорить друг другу 
комплименты, а обсудить на-
сущные проблемы развития 
клуба и вида спорта в целом 
в областном центре.

«Обязательно шагнём вверх»
Болельщики задавали нелицеприятные 

вопросы, на которые получили откровен-
ные ответы.

– Почему ушли из команды Ничков, 
Тремаскин, Тарасов? Кто заменит ушед-
ших?

– Клуб выполнял все контрактные обя-
зательства перед ребятами, в минувшем 
сезоне все трое получили максимум игро-
вого времени, хотя мы могли заявить и дру-
гих хоккеистов, – поясняет главный тре-
нер «Кузбасса» Николай Кадакин. – Но они 
сделали свой выбор. Не считаю, что для нас 
это большая потеря. Придут молодые вос-
питанники хоккейной школы и вырастут в 
мастеров.

– Для этого надо время!
– Мы строим новую команду, а это долгий 

и кропотливый процесс. К примеру, красно-
ярскому «Енисею» потребовалось десять 
лет, чтобы вернуться на вершину, а иркут-
ский клуб завоевал в этом году серебряные 
медали чемпионата страны спустя почти 
два десятилетия.

Уверен, мы сформируем боеспособный 
коллектив и на ближайшее будущее, и на 
отдаленную перспективу. Помогите нам в 
этом! Покажите, как вы умеете «болеть», а 
мы покажем, как умеем играть.

– А будет к тому времени действовать 
ваш контракт?

– Это не столь важно. Сегодня я занима-
юсь любимым делом; если в клубе сочтут, 
что не нужен, то уйду.

– Почему не идут стандартные поло-
жения? Очень низок процент реализа-
ции угловых! В чем причины?

– Во время исполнения угловых одни 
бьют по мячу, другие бегут на бьющих. Кто 
кого перехитрит? Здесь масса нюансов, в 
том числе и в области психологии. Надо 
учитывать и мастерство «ударников» уров-
ня Иванушкина.

Конечно, постоянно работаем над «стан-
дартами», на тренировках сетки рвутся от 
пушечных ударов. Надеюсь, количество пе-
рейдет в качество.

– В конце сезона команда потерпела 
восемь поражений кряду. Не стыдно?

– Стыдно. Но, заметьте, ни в одном матче 
мы не сдались без борьбы. В домашней игре 
с «Енисеем» атаковали даже больше сопер-
ников.

А самое главное – понять причины неу-
дачной серии. Скажу, что мы неправильно 
построили подготовку команды во время 
перерыва в сезоне. И, что не менее важ-
но, не хватило общего языка с хоккеиста-
ми. Оптимальная ситуация: каждый игрок 
слышит и понимает тренерский штаб. Ког-
да придем к этому, обязательно шагнём 

вверх. Тем более что есть в коллективе ли-
деры, готовые в трудный момент взять игру 
на себя и личным примером раскрепостить 
партнёров.

– Расскажите о трансферной полити-
ке «Кузбасса».

– Целесообразно приглашать игроков 
в расцвете сил. Да, хотел видеть в коман-
де таких игроков, как Миргазов, Джусо-
ев, Шардаков, но, как вы понимаете, они 
очень дорого стоят и нам не по карману. По-
прежнему будем опираться на собственные 
силы, но и не откажемся от притока свежей 
«крови» со стороны.

«Прыгнули выше головы»
– Исполком Федерации хоккея с мя-

чом утвердил новую формулу проведе-
ния чемпионата страны, согласно кото-
рой количество матчей возрастет вдвое. 
Справятся хоккеисты с этой нагрузкой?

– Уверен, что это правильное решение, – 
говорит президент ХК «Кузбасс» Андрей 
Сельский. – Во всяком случае, несомненны 
плюсы нововведения: непредсказуемость 
результатов в сдвоенных матчах, меньше 
будет судейских ошибок. Главный тренер 
сборной России Сергей Анатольевич Мяус 
поддержал эту формулу, поскольку возрас-
тает напряженность турнира, что и требу-
ется для качественной подготовки нацио-
нальной команды к чемпионату мира. Не 
возражал и Владимир Владимирович Янко.

Финансовая составляющая не ляжет 
тяжким бременем на клубы, ведь транс-
портные расходы не увеличатся, дополни-
тельные затраты – на проживание и пита-
ние. При спаренных матчах хоккеистам 
хватит суток для восстановления. Словом, 
не вижу ничего страшного в этой формуле 
и для клубных бюджетов, и для здоровья 
игроков.

Следующий сезон пройдет в эксперимен-
тальном режиме, апробируем новую схему 
на практике, внимательно изучим её досто-
инства и недостатки. Дополнительные воз-
можности появятся, когда в Красноярске 
и Иркутске построят крытые катки, тогда 
сможем удлинить сезон до восьми месяцев.

Сегодня же, по сути, мы спасаем наш вид 
спорта. Ведь трудно найти спонсоров, если 
команда проводит в чемпионате страны 
всего 12 домашних матчей!

– Андрей Борисович, как оцениваете 

шестое место команды в минувшем се-
зоне?

– Очень хороший результат, мы прыгну-
ли выше головы, взяли даже незаплани-
рованные очки. Спасибо ребятам за игру! 
Спасибо руководителям области и города 
за поддержку!

Не забывайте, что наша муниципальная 
хоккейная школа – самая крупная в стране. 
Хочу поблагодарить родителей, приобща-
ющих детей к спорту. Клуб работает в тес-
ном контакте со школой, и в дальнейшем 
мы будем опираться на своих воспитанни-
ков. У нас нет возможности пригласить то-
повых игроков, будем выращивать местных 
«звёзд». Курс на омоложение, которого при-
держиваемся вот уже несколько лет, сме-
на поколений приносят свои плоды. Будем 
двигаться в этом же русле – будем и дальше 
прогрессировать.

– Чемпионат страны преподнес ка-
кие-либо сюрпризы?

– Всё закономерно. И победа «Енисея», и 
«серебро» иркутского «Байкала», и бронзо-
вые медали московского «Динамо» и хаба-
ровского «СКА-Нефтяника».

Очень многое для развития вида спорта 
делает Федерация хоккея с мячом России 
во главе с Борисом Ивановичем Скрынни-
ком. В этом году впервые состоялась встре-
ча руководителей федерации с президен-
том страны, русский хоккей показывают по 
ТВ. Всё это позволяет с оптимизмом смо-
треть в будущее.

А «Кузбасс» уже начал полноценную 
подготовку к новому сезону, до конца апре-
ля команда тренируется на крытом катке. 
Не сомневаюсь: мы найдем свою игру!

Вадим Антонов.

//  тем временем

Сегодня в кемеровском Дворце зимних 
видов спорта начнётся первенство Рос-
сии среди ветеранов старше 45 лет. Тур-
нир входит в программу традиционного 
апрельского фестиваля русского хоккея. 
В его рамках состоялся финал первен-
ства страны среди юниоров, впереди 

– розыгрыш Кубка Михайло Волкова сре-
ди городских коллективов физической 
культуры и весенний этап Сибирской 
детской лиги.

  Встречи ХК «Кузбасс» с болельщиками, по обыкновению, проходят в неформальной 
обстановке. Фото автора.
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Ведущий «Правового поля» 
Дмитрий Толковцев.

//  скамья подсудимых

Машина выдала убийц
На основании обвинитель-
ного вердикта присяжных 
заседателей в постоянной 
сессии Кемеровского об-
ластного суда в Новокуз-
нецке вынесен приговор 
за убийство таксиста двум 
жителям города Между-
реченска. Обоим предстоит 
провести долгие годы 
в исправительной колонии 
строгого режима.

…В середине мая прошлого года в Меж-
дуреченске был убит 52-летний Миха-
ил Иванов. Он работал машинистом в 
погрузочно-транспортном управлении, 
а в свободное время занимался изво-
зом на своей старенькой «Тойоте-Корол-
ле». Подработка позволяла ему помогать 
взрослым детям, которые выплачивали 
взятый в банке ипотечный кредит.

По трагическому стечению обстоя-
тельств именно он и попался на пути двух 
молодчиков с криминальными наклон-
ностями, которые в поисках денег дого-
ворились напасть на первого попавшего-
ся таксиста, чтобы ограбить его и угнать 
автомобиль, который потом можно будет 
продать. Один из них - 28-летний Ники-
та Петров – уже был судим за разбой и от-
носительно недавно «за примерное пове-
дение» условно-досрочно освобожден из 
мест лишения свободы. С тех пор нигде 
особо не работал, перебиваясь случайны-
ми заработками. Его знакомый 30-летний 
Александр Белкин числился монтажни-
ком, но жить хотел на широкую ногу, а 
средств на это ему тоже не хватало.

Словом, подельники нашли друг дру-
га. 15 мая они вызвали такси и попроси-
ли отвезти их на берег озера в пригороде 
Междуреченска. Прибыв на место, пасса-

жиры напали на ничего не подозревавше-
го водителя с ножом. Опустошив карма-
ны убитого, сбросили тело в воду, сели в 
его «Тойоту» и как ни в чем не бывало по-
ехали в гости к родственникам.

По дороге старенькую иномарку Ива-
нова заметил его приятель . Мужчину на-
сторожило, что за рулем автомобиля си-
дит какой-то незнакомец. Заподозрив 
неладное, он позвонил родственникам 
таксиста и рассказал об увиденном. Вско-
ре после этого убийцы были задержаны, 
в отношении их было возбуждено уго-
ловное дело…

Пытаясь уйти от ответственности, 
Белкин и Петров поначалу сочиняли 
разные небылицы. Так, например, они 
пытались убедить следствие, которым 
занимался территориальный отдел реги-
онального Следственного комитета, что 
стали невольными очевидцами того, как 
на таксиста напал неизвестный преступ-
ник в маске. А они потом лишь решили 
«просто покататься» на этой «Тойоте». 
Однако под давлением неопровержи-

мых доказательств Белкин и Петров при-
знались в убийстве и указали место, где 
спрятали тело таксиста…

Судебный процесс проходил в посто-
янной сессии Кемеровского областно-
го суда в Новокузнецке с участием кол-
легии присяжных заседателей. Изучив 
материалы уголовного дела, присяжные 
полностью согласились с версией пред-
варительного следствия и единогласно 
признали Белкина и Петрова виновны-
ми в убийстве таксиста. На основании 
обвинительного вердикта суд пригово-
рил Белкина к 18 годам лишения свобо-
ды. Петров должен провести за решеткой 
20 лет. Обоим предстоит отбывать нака-
зание в исправительной колонии строго-
го режима.

Правда, как уточнили в пресс-службе 
СУ СК РФ по Кемеровской области, при-
говор еще не вступил в законную силу и 
может быть обжалован в суде высшей ин-
станции.

P.S. Имена и фамилии потерпевше-
го и подсудимых изменены.

//  тем временем

Грабительский 
наезд
Полицейские задержали троих жите-
лей города Березовский, подозревае-
мых в нападении на таксиста.
Накануне к мужчине, подрабатывавше-
му частным извозом на своем автомобиле 
«Тойота Спринтер», подошли трое неиз-
вестных. Без всяких предисловий они об-
винили водителя в торговле наркотиками, 
а в качестве доказательства предъявили 
клип-бокс с каким-то веществом внутри, 
который они якобы незадолго до этого 
нашли в салоне его иномарки. «Чтобы 
не вмешивать в дело полицию», вымога-
тели потребовали с водителя 100 тысяч 
рублей. А когда он наотрез отказался 
платить, налетчики его избили и, насиль-
но затолкав на заднее сиденье, вывезли 
за город. Свою жертву они высадили на 
дороге, ведущей в сторону Березовского. 
Перед тем как уехать на его же машине, 
дружки отобрали у него мобильный теле-
фон и 3000 рублей, а иномарку пообеща-
ли вернуть сразу же, как получат от него 
требуемый «выкуп»…
Кое-как добравшись до Кемерова, потер-
певший обратился за помощью в поли-
цию Кемеровского района. Сотрудникам 
уголовного розыска удалось установить 
и задержать подозреваемых. Ими оказа-
лись трое ранее судимых жителей Бере-
зовского. На допросе они признались, что 
нуждались в деньгах, вот и придумали 
историю с наркотиками, и даже сымити-
ровали клип-бокс с дурманом. Однако 
таксист оказался не из пугливых и пла-
тить не стал, и тогда они его ограбили и 
забрали машину. Похищенные у водите-
ля деньги приятели потратили на алко-
голь, а его иномарку до поры до времени 
спрятали в одном из гаражных коопера-
тивов Березовского. Там ее и обнаружи-
ли оперативники.
По информации пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской области, в на-
стоящее время подельники арестованы и 
находятся под следствием. В качестве на-
казания каждому из них грозит до семи 
лет лишения свободы. Автомобиль и мо-
бильник полицейские вернули законному 
владельцу.

  На следственном эксперименте один из обвиняемых показывает на манекене, 
как он убивал таксиста. Оперативная съемка СУ СК РФ по Кемеровской области.

//  спецоперация

Дурман – в огонь!

На днях в котельной Ке-
меровского района со-
трудники регионального 

управления Наркоконтроля РФ 
сожгли почти 11 кг различных 
наркотиков.

В свое время эти партии герои-
на, марихуаны и маковой соломы 
были изъяты из незаконного обо-
рота и проходили в качестве веще-
ственных доказательств по двум 

десяткам уголовных дел. После 
того как вынесенные по ним при-
говоры судов вступили в закон-
ную силу, а наркодельцы на долгие 
годы попали за решетку, всё зелье 
было отправлено в огонь.

Как уточнили в пресс-службе 
ведомства, уничтожение наркоти-
ков прошло под контролем специ-
альной комиссии и сотрудников 
отряда специального назначения.

  Подобные спецоперации по уничтожению наркотиков прово-
дятся несколько раз в год. Фото пресс-службы УФСКН РФ по Ке-
меровской области.

//  хочу знать

Почему не дали квитанцию?
Что делать, если при-

став взял деньги за задол-
женность, но квитанцию об 
этом не выдал и сказал по-
дойти к нему в конце неде-
ли для получения бумаги о 
закрытии исполнительно-
го производства? Можно ли 
будет тогда спросить у него 
про квитанцию?

Нина А., Мариинск.

На вопрос отвечает Дми-
трий Ткаченко, руково-
дитель Управления Феде-

ральной службы судебных 
приставов по Кемеровской 
области, главный судебный 
пристав Кузбасса:

- Квитанционная книжка яв-
ляется бланком строгой от-
четности. При уплате долга 
наличными судебный пристав-
исполнитель обязан выписать и 
выдать вам на руки квитанцию 
с указанием полученной суммы, 
которая заверена гербовой пе-
чатью структурного подразде-
ления управления. Одновремен-
но с заполнением квитанции он 

обязан заполнить корешок кви-
танции под копирку. Должни-
ку необходимо проверить соот-
ветствие записей на квитанции 
и корешке квитанции, а потом 
в подтверждение их соответ-
ствия проставить свою подпись 
на бланке квитанции и корешке 
квитанции.

Если в корешке квитан-
ции отсутствует дата или запи-
си произведены не под копир-
ку, если допущены исправления 
в графах, если принятая сумма 
не прописана цифрами и пропи-
сью или между ними есть рас-
хождения, если судебный при-
став-исполнитель под любым 
предлогом отказывает в выда-
че квитанции, подтверждающей 
получение денежных средств, то 
вам необходимо связаться с ра-
ботниками отдела противодей-
ствия коррупции Управления 
ФССП России по Кемеровской 
области (телефон 8-3842-36-73-
37) или сообщить об этом по 
«телефону доверия» (8-3842-36-
59-98).

При уплате долга наличными судебный пристав-исполнитель обя-
зан выписать и выдать вам на руки квитанцию.
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//  конкурс: лето наших достижений

Своими руками
Долгое время мы пользова-

лись наследием бабушки – до-
мик хоть старенький, но уют-
ный, огород 15 соток. Собирала 
по 12-15 ведер виктории, до 10 
ведер вишни и, конечно же, ово-
щи в достаточных объемах. И 
все бы хорошо, но далековато от 
Кемерова, к тому же мы не мо-
лодеем, обрабатывать такую ма-
хину тяжеловато. Поэтому про-
шлым летом купили участок 6 
соток вблизи от города. На нем 
ничего не было, только дуб да 
ранетка. Кстати, она очень даже 
нас порадовала – по осени со-
брали 10 ведер яблочек, загото-
вила сок, сварила варенье.

Начинать все заново непро-
сто, но, как говорится, глаза бо-
ятся – руки делают. Землю обра-

ботаем, посадим ягоду, овощи и, 
конечно же, цветы. Куда без них? 
В частности, из семян вырастила 
адениумы, этим летом, надо ду-
мать, зацветут.

Но главное наше достижение 
прошедшего сезона – начали со-
оружение садового домика. Поста-
вить сруб стоит 50 тысяч рублей, 
не очень-то по карману. Решили 
делать это своими силами. Брига-
да подобралась работящая – муж, 
его брат, наш сын и племянник – 
подвели опалубку и за четыре дня 
поставили сруб, что и запечатлено 
на снимке. Осенью покрыли кры-
шу, остальное будем доделывать в 
нынешнем сезоне – дом до ума до-
ведем, участок в сад превратим.

Вера Геннадьевна Пивень.
Кемерово.

30 апреля завершается 
объявленный «Кузбассом» 
конкурс «Лето наших дости-
жений», если есть желание 
принять в нем участие, нуж-
но поторопиться.

Три номинации заключа-
ют в себе основы рачительно-
го ведения сада:

1. Сам себе мастер
- рассказ о том, что удалось 

сделать за лето в плане обу-
стройства домика, бани, патио, 
беседки и других объектов, ка-
кие приспособления применя-
лись для облегчения труда;

2. Жемчужины моего 
сада

- о выращивании необычных 
или наиболее любимых растений;

3. Сорта, которым 
доверяю

- об испытании и отборе наи-
более урожайных сортов овощ-
ных и ягодных культур.

Объем текстов не ограничи-
ваем – они могут быть простран-
ными или краткими, но по суще-
ству, желательны иллюстрации 
к сказанному.

Наиболее интересные рабо-
ты будут опубликованы на стра-
ничке «Сад и огород» и на сайте 
газеты «Кузбасс», а победители 

– по два в каждой номинации – 
получат памятные призы.

Ждем ваших сообщений по 
адресу: 650991, Кемерово, пр. 
Октябрьский, 28, редакция га-
зеты «Кузбасс» с пометкой: кон-
курс «Лето наших достижений»;

электронная почта: mal@
kuzbass85.ru.

Желаем успеха!
Из последних поступлений, 

номинация «Сам себе мастер».

//  перед сезоном

Овощи: 
сколько и какие?

Этот вопрос перед нача-
лом сезона задает себе каж-
дый садовод. С одной сто-
роны, хочется иметь всего в 
достатке, с другой – надо ли 
тратить время и силы на вы-
ращивание излишка овощей, 
которые потом не знаешь 
куда девать…

Чтобы рационально по-
дойти к решению проблемы, 
прислушаемся к мнению уче-
ных-диетологов и определим, 
сколько земли отвести под 
огород, какие культуры раз-
местить.

Согласно выкладкам Ин-
ститута питания Российской 
академии медицинских наук, 
суточная норма потребления 
для взрослого человека со-
ставляет в среднем 400 г ово-
щей. То есть, за год каждому 
из нас полагается потребить 
их 146 кг плюс 77 кг карто-
феля. Но каждый овощ содер-
жит в себе определенный на-
бор питательных веществ, 

иными словами, горох мор-
ковкой не заменишь. Потому-
то ученые и рассчитали по-
требность в конкретном виде 
овощей (кг в год):

капуста белокочанная 32-50
капуста цветная 
и других видов 3-5

томаты 25-32
морковь 6-10
свекла 5-10

лук 6-10
огурцы 10-13

кабачки, баклажаны 2-5
перцы сладкие 3-5

бахчевые 20
зеленый горошек 5-8
пряные зеленные 1-2

прочие овощи 3-5

Пользуясь этой информа-
цией, несложно рассчитать, 
сколько грядок, скажем, той 
же морковкой надо засеять, 
чтобы обеспечить семью не-
обходимой нормой. Ведь 
примерная урожайность ква-
дратного метра наших участ-
ков нам очень даже известна.

САДОВОДЫ, ДЛЯ ВАС!

Клуб «Цветоводы Кемерова» открывает сезон выставок-
ярмарок, на которых предлагает садоводам посадочный 
материал декоративных и цветочных культур.
Первая в нынешнем году выставка, где будут 
представлены гладиолусы, георгины, комнатные 
растения, состоится 19 апреля во Дворце молодежи 
(ул. Рукавишникова, 15).
Время работы выставки с 9 до 14 часов.

//  по вашей просьбе

Анемоны, они же ветреницы
Когда у нас появился свой участок, а было это без малого два де-

сятка лет назад, я вознамерилась создать сад непрерывного цве-
тения. И, надо сказать, немало в этом преуспела – с апреля до глу-
бокой осени в нем есть на чем остановиться глазу.

С особым пристрастием отношусь к первоцветам, кстати, 
многие завела по рекомендациям авторов странички «Сад и ого-
род». А вот с анемонами все никак не получается – сколько ни сея-
ла семена, всходов не дождалась ни разу, покупала клубеньки – рас-
тения в лучшем случае проживут сезон, а потом как их и не было. 
Может статься, я приобретаю не те сорта и виды?

В связи с этим просьба – расскажите об анемонах, делая 
упор на тех, что могут произрастать и охотно цвести в на-
шем регионе.

Роза Буянова. Кемерово.

Очень часто ботаническое на-
звание растения никак не связа-
но с обиходным. Анемона, или ве-
треница, составляет исключение, 
поскольку «анемос» — «ветер» 
по-гречески. Имя это первоцвет 
получил из-за нелюбви к ветру, 
срывающему нежные лепестки.

В природе насчитывается око-
ло 150 видов этих травянистых 
многолетников, распростра-
ненных в умеренной зоне Се-
верного полушария. Ветреницы 
алтайская, голубая, лесная, длин-
новолосистая давным-давно ос-
воили Сибирь, украшая рано вес-
ной тенистые лесные полянки. 
Окажись растение в одиночестве, 

можно пройти и не заметить эту 
крошечку — пучок листьев неве-
лик и недолговечен, цветонос низ-
кий, цветок мелкий… Но ветрени-
цы обожают компанию, и тогда не 
оторвать глаз от хрупкой прелести 
куртинки.

Европейцы пригласили анемо-
ну в сады и парки еще в средние 
века, в нашей же стране растение 
долгое время оставалось в стату-
се лесного растения, и только в по-
следние годы начало завоевывать 
популярность у цветоводов-люби-
телей.

Для оформления природно-
го сада хороши анемоны, обитаю-
щие в наших перелесках. В июне-

июле можно выкопать растение и 
перенести на свой участок. Дей-
ствовать надо аккуратно, посколь-
ку корневища распадаются на от-
дельные членики — годичные 
приросты, на которых закладыва-
ются почки возобновления. Кор-
невищные ветреницы (алтайская, 
лесная, лютичная, голубая) при 
таком способе размножения уже 
на следующий год нормально ра-
стут и цветут.

Ветреницы с клубневидным 
корневищем (нежная, коронча-
тая) размножают делением клуб-
ня, которое проводят в июле-ав-
густе. Ранней весной, до начала 
отрастания побегов, или в конце 
лета проводят деление куста ве-
трениц с вертикальным корневи-
щем (длинноволосая, нарциссо-
цветковая).

Все эти виды очень неохотно 
размножаются семенами, особен-
но в культуре. Прорастание их за-
труднено тем, что зародыши в се-
менах мелкие, слаборазвитые, 
требуется время (год-два) и пери-
одическая смена теплых и холод-
ных периодов (стратификация), 
чтобы появились всходы.

К тому же семена не переносят 
даже краткого сухого хранения, 

только посев свежесобранных се-
мян может дать успех. Их высе-
вают сразу после сбора в ящики с 
рыхлой плодородной почвой, ко-
торые прикапывают в тени, при-
крывают ветками, чтобы избежать 
пересушивания. Всхожесть очень 
низкая (5-25 процентов), большой 
выпад дает пересадка сеянцев.

Исходя из всего этого, специ-
алисты делают вывод — анемоны 
предпочтительнее размножать ве-
гетативно: и проще, и дешевле. Тем 
не менее, в семенных магазинах 
наличествуют пакетики с семена-
ми анемонов, чаще всего предла-
гается анемона корончатая. Без со-
мнения, это прекрасное растение: 
невеликое по размеру (до 40 см вы-
сотой), дающее простые или мах-
ровые цветки разнообразной окра-
ски (сорт Де Коян) или однотонные 

— голубые (Мистер Фокер, Лорд 
Джим), ярко-красные (Дон Жуан). 
Очаровательная картинка на паке-
те радует глаз, но содержимое вряд 
ли обрадует всходами.

Корневищные анемоны в про-
даже видеть не довелось, а вот 
клубеньковые — часто. Многие 
цветоводы Кемерова их охотно 
выращивают, уверяют, что рас-
тения нетребовательны, в осо-

бенном уходе не нуждаются. По 
поводу необходимости сухого хра-
нения мнения расходятся — кто 
уверяет, что гибридные формы 
анемоны лучше не беспокоить, ну 
и что, если цветение передвинет-
ся на лето. Кто-то с этим не согла-
сен — если клубни не выкапывать 
и не просушивать в течение ме-
сяца, цветки мельчают. Да и срок 
цветения изменять ни к чему, ведь 
летом красок в саду более чем до-
статочно, а весной маловато. По-
тому стоит похлопотать с выкоп-
кой, чтобы в самом начале сезона 
насладиться прелестью чудных 
растений.

Высаживать их лучше куртин-
кой и в защищенном от ветра ме-
сте — даже замысловатые гибриды 
склонны на ветру терять лепестки.

Тамара Малышкина.
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//  сканворд//  о чем писал «Кузбасс»

Создадим песню 
о Кузбассе

Управление культуры облисполкома, хоровое общество Ке-
меровской области объявили конкурс на лучшую песню о 
Кузбассе и его замечательных людях, вдохновенно борю-

щихся за досрочное выполнение семилетнего плана.
В конкурсе могут принять участие профессиональные и само-

деятельные поэты и композиторы. За хоровые произведения и 
песни для сольного исполнения установлены премии от 200 до 
1000 рублей. Срок предоставления текстов песен – 1 июня 1960 г., 
срок предоставления текстов с музыкой – 1 сентября.

Произведения на конкурс высылаются под девизом в запеча-
танных конвертах по адресу: Кемерово, ул. Советская, дом №116, 
Областное управление культуры. На конкурс песни о Кузбассе.

17.04.1960

//  комментарий

ВЛАДИМИР ПИПЕКИН,
председатель Кемеровской региональной общественной творческой 
организации «Союз композиторов Кузбасса», заслуженный работник 
культуры РФ, профессор КемГИК:

– О Кузбассе, о городах и районах области написано немало песен, но 
известными стали немногие произведения, какие-то работы поэтов 
и композиторов лежат в столах. Между тем некоторые песни или 
мелодии звучат часто. Например, часы на площади Советов в Кеме-
рове каждый час отбивают музыкальную фразу из песни «Над Томью 
плывут соловьиные зори», слова  которой написал кузбасский поэт 
Валентин Махалов. Также все знают Гимн Кузбасса (слова Геннадия 
Юрова, музыка Евгения Лугова). Каждый Новый год губернатор по-
здравляет кузбассовцев под мою музыку к песне «Новый год». Она 
была написана несколько лет назад в Белове, когда досрочно от-
мечали выполнение годового плана – добычу 15 миллионов тонн 
угля. А всего я написал более 20 песен о шахтерах, утверждены как 
официальные написанные мной гимны Киселевска, Тяжина. Не так 
давно у меня родилась песня о йети и Горной Шории. Одно из моих 
произведений «Сила рук» стало неофициальным гимном Всероссий-
ского общества глухих, на эту песню есть и сурдоперевод.
В октябре мы вышли с предложением к администрации област-
ного центра объявить конкурс песен о Кемерове – к предстоя-
щему Дню шахтера, да и 100-летие города не за горами. Кстати, 
в Новокузнецке композиторы и поэты активно участвовали в 
конкурсе на лучший гимн города.
Словом, песни о Кузбассе писали и раньше, и сегодня эта рабо-
та продолжается. Но важно, чтобы они как можно чаще звучали 
в эфире кузбасского радио и телевидения, чтобы люди знали их 
и пели. Кстати, по инициативе губернатора в городах и террито-
риях стали организовывать литературные маршруты. Вот и там 
теперь звучат песни о Кузбассе, ведь для этого записаны не-
сколько дисков при участии кузбасского союза писателей, союза 
композиторов и Музыкального театра им. А. Боброва.

Оксана Сохарева.

МБОУДО «Детская художественная 
школа №1» объявляет набор учащих-
ся на 2016-2017 учебный год:
10-12 лет – в 1-й класс со сроком обуче-
ния  5 (6) лет (1, 2, 3 июня - экзамены)
5-9 лет – в воскресную школу и на под-
готовительное отделение.

10-15 лет - на факультатив «Изоискус-
ство»
Вечернее отделение и факультатив для 
взрослых.
Адрес: г. Кемерово, ул. Красная, 9, 
ул. Космическая, 31. Тел.: 58-34-66, 
36-41-31, 58-39- 96, 38-79-72. Н
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аФибралакс – как щетка, очистит кишечник и...

ИМЕЮТСЯ 
ПРОТИВОП

ОКАЗАНИЯ
.ПРОКОНСУ

ЛЬТИРУЙТ
ЕСЬ СО СПЕ

ЦИАЛИСТО
М

….научит его работать как часы.
Фибралакс – натуральное1 сла-

бительное лекарство из оболочек 
семян подорожника, которое по-
могает очистить кишечник без боли 
и спазмов, устраняет запоры и об-
легчает симптомы геморроя. Кроме 
того, Фибралакс создает благопри-
ятные условия для роста полезной 
микрофлоры. 

Механизм действия Фибралак-
са прост: растворимые пищевые 
волокна, как щетка, «выметают» из 
кишечника скопившиеся там отло-

жения, сорбируют и выводят «шла-
ки», токсины, избыточный сахар, хо-
лестерин и соли тяжелых металлов. 
Впитывая воду, они увеличиваются 
в объёме и воздействуют на рецеп-
торы слизистой оболочки кишеч-
ника, усиливая его моторику. Обра-
зующийся при этом слизистый гель 
размягчает кишечное содержимое 
и действует как  «смазка». Высокий 
профиль безопасности Фибралакса 
позволяет использовать его длитель-
но и  назначать  беременным и кор-
мящим женщинам.

Эффективность Фибралакса за-
висит от соблюдения правил приёма: 
содержимое одного пакетика разве-
сти в стакане холодной воды, раз-
мешать и выпить; затем запить еще 
одним стаканом жидкости.

Особые указания:
Так как пищевые волокна Фибра-

лакса поглощают и выводят сахар и 
избыточный холестерин, у пациен-
тов с сахарным диабетом может по-
требоваться уменьшение дозы инсу-
лина. 

Принимайте Фибралакс. Очищение – лучшее лечение.

Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной 
доставкой в ближайшую аптеку.

www.evalar.ru. 
Спрашивайте в Аптеках Эвалар 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06; (38454) 
2-06-37, 4-73-21, 2-52-81 (г.Топки); (38445) 3-28-89 (г. Березовский); (38456) 30-303 
(г. Лененск-Кузнецкий), а также по телефонам: Эдельвейс 31-49-95, 36-14-71, 
Жить здорово (г. Ленинск-Кузнецкий) (38456) 7-58-12.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.

1 Определение натуральности относиться к действующим веществам


